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 ПЕРЕДВИЖНАЯ ФОТОВЫСТАВКА, 
посвященная горняцкому труду и организованная 
администрацией Кемеровской области совместно 
с угольной компанией «СУЭК-Кузбасс», завершает 
работу в Новокузнецке. Следующий город, где будут 
выставлены снимки, – Белово. Там выставка пройдет 
с 25 июля по 2 августа в «Музейно-выставочном 
центре». Затем на очереди – Кемерово, областная 

научная библиотека им. В.Д. Фёдорова  
(с 7 по 15 августа), и Анжеро-Судженск, 
Дом культуры «Центральный» (с 22 по 30 августа). 
Напомним, передвижная выставка «О земном  
и неземном шахтерском труде» с 27 июня  
по 30 августа посетит пять шахтерских городов 
Кузбасса, в Междуреченске и Новокузнецке  
она уже побывала. Фото Ярослава Беляева.
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Между тем, как сооб-
щает пресс-служба АКО, 
первый объект к Дню 
шахтера – капитально от-
ремонтированный спорт-
зал гимназии № 24 – в 
Междуреченске уже сдан. 
За время реконструкции 
объекта подрядчики за-
менили окна и двери, си-
стемы вентиляции, ото-
пления, водоснабжения и 
водоотведения. Обустро-
или новый бетонный пол 
со спортивным покры-
тием, покрасили стены и 
потолок. В раздевалках 

и санузлах отделали сте-
ны и пол керамической 
плиткой, смонтировали 
подвесные потолки и но-
вую сантехнику. Снару-
жи здания расчистили и 
герметизировали меж-
панельные швы, предус-
мотрели эвакуационное 
крыльцо.

В зале уже закончен 
монтаж спортивного обо-
рудования. Таким обра-
зом, спортсооружение го-
тово принять школьников, 
у которых через месяц с 
небольшим завершатся 
каникулы.

Оксана Панарина.

Сегодня в Междуреченске 
стартует ежегодная областная 
акция «Первое сентября – каж-
дому школьнику».

В мероприятии примет участие 
начальник департамента образова-
ния и науки Кемеровской области 
Артур Чепкасов. Отметим, что эта 
акция проводится в Кузбассе уже 
17-й раз (с 2001 года). Малообеспе-
ченные семьи получат по 5 тысяч 
рублей, а многодетные семьи, где 

воспитывается четверо и более де-
тей школьного возраста, – по 10 ты-
сяч рублей на семью. Ежегодно ма-
териальную поддержку получают 
более 36 тысяч семей, воспитыва-
ющих детей школьного возраста. В 
рамках нынешней акции традици-
онно откроется школьная ярмарка, 
на которой можно будет приобре-
сти для детей необходимые товары, 
одежду и обувь от кузбасских про-
изводителей.

В ближайшую пятницу ярмарки 

пройдут в Крапивинском и Яйском 
районах, 24 и 25 июля – в Кемеро-
ве. В акции примут участие 454 ре-
бёнка, из них 98 первоклассников 
и свыше двухсот детей из много-
детных семей. Как отметили в де-
партаменте образования и науки, 
до начала учебного года подобные 
акции пройдут во всех территори-
ях Кемеровской области. График 
проведения мероприятий – на сай-
те нашей газеты www.kuzbass85.ru

Вера Скворцова.

Врачи городской клинической 
больницы №1 Новокузнецка 
впервые в Кузбассе механиче-
ским путем удалили тромб из 
сосуда, питающего мозг паци-
ента. До этого единственным 
методом лечения инсультов 
в нашей области был тромбо-
лизис – лекарственная терапия, 
при которой в кровь больного 
вводят лекарство, растворяю-
щее тромб.

При оказании экстренной по-
мощи пациентам с сосудисты-
ми катастрофами важно попасть 
в так называемое «терапевтиче-
ское окно»: оказать ее в такой пе-
риод времени, когда последствия 
инсульта или инфаркта можно 
свести до минимума.

По словам специалистов, 
тромболизис позволяет суще-
ственно уменьшить риск ослож-
нений, если он выполнен в тече-

ние первых четырех часов после 
инсульта. Новый метод лечения 

– тромбоэкстракция – увеличива-
ет «терапевтическое окно» до ше-
сти часов, повышая шансы чело-
века на успешную реабилитацию 
и снижая вероятность инвалид-
ности.

На сегодняшний день в  
ГКБ №1 Новокузнецка по но-
вой технологии пролечено уже 
трое больных. Так, 26 июня спе-
циалисты провели механическое 
удаление тромба из внутренней 
сонной артерии 72-летнему паци-
енту. В больницу мужчина посту-
пил с диагнозом «острое наруше-
ние мозгового кровообращения» 
с признаками легкого паралича 
лица и речевыми расстройствами. 
По результатам обследования у 
него был диагностирован ише-
мический инсульт.

В срочном порядке пациента 
доставили в рентген-операцион-

ную. Здесь под рентген-контро-
лем ему ввели в закупоренный 
сосуд стент-ретривер. Это устрой-
ство, оказавшись в нужном месте, 
быстро восстанавливает крово-
ток и удаляет сгусток крови, став-
ший причиной инсульта. Опе-
рацию провел завотделением 
рентгенэндоваскулярных мето-
дов диагностики и лечения кан-
дидат медицинских наук Максим 
Верещагин. Состояние больного 
значительно улучшилось уже на 
операционном столе: у него вос-
становилась речь. А через четыре 
дня новокузнечанин был выпи-
сан из стационара.

Как уточнил главный врач 
больницы Василий Мальчи-
ков, дорогостоящие операции 
стоимостью порядка 350 тыс. 
руб. каждая выполнены за счет 
средств ОМС. Для пациентов они 
были совершенно бесплатными.

Валентина Акимова.

Сказку сделать былью!

В Прокопьевске появи-
лась новая экотропа.

Ее разработали город-
ское управление культуры, 
краеведческий музей Про-
копьевска и средняя шко-
ла №11. Маршрут получил 
название «Экологической 
тропой к палеонтологиче-
скому памятнику». Как рас-
сказала директор музея Га-
лина Банкевич, в 1993 году 
на северо-западной окраине 
Прокопьевска было обнару-
жено уникальное местона-
хождение морской фауны 
девонского периода (420-

360 млн лет назад). Здесь 
встречается самая разноо-
бразная многовековая фло-
ра и фауна: мшанки, корал-
ловые полипы, трилобиты, 
брахиоподы, отпечатавши-
еся на камнях. Цель ново-
го экскурсионного маршру-
та – рассказать школьникам 
о палеонтологическом сво-
еобразии этой территории, 
остановить людей, выбра-
сывающих здесь строитель-
ный мусор, и постараться 
впоследствии не только со-
хранить это место, но и соз-
дать природный парк.

Оксана Юрьева.

Необычная тренировка по 
боксу пройдет в 12 горо-
дах России, в том числе 
в Кемерове, где спор-
тивный флешмоб станет 
самым массовым.

Акция проводится в рам-
ках Дня российского бокса, 
который в 2017 году будет 
отмечаться впервые и по-
свящён 25-летию Федера-
ции бокса России.

Тренировка состоится 
21 июля на стадионах Ке-
мерова, Санкт-Петербурга, 
Волгограда, Краснодара, 
Грозного, Новосибирска, 
Тюмени, Перми, Владиво-
стока, Хабаровска, Златоу-
ста и Казани.

На «Химике» одновре-
менно будут боксировать  
5 тыс. человек. В меропри-
ятии примут участие по-
четные гости: призер чем-
пионатов Европы 2009 и  
2011 гг., пятикратный 
победитель чемпиона-
тов России по бегу на 400 
м Александр Деревягин, 
олимпийский чемпион 
1988 года в Сеуле по спор-
тивной ходьбе на 50 км 
Вячеслав Иваненко, по-
бедитель Кубка мира по ма-

рафону в 1991 году в Лондо-
не Яков Толстиков и другие 
именитые спорт-смены.

Присоединиться к тре-
нировке смогут все жела-
ющие. Разминку проведет 
российский боксер, чемпи-
он Олимпийских игр 2004 
года, обладатель серебря-
ной медали Олимпиады 
2000 года, чемпион Евро-
пы 2004 года, заслуженный 
мастер спорта России Гай-
дарбек Гайдарбеков.

Организаторы в Кеме-
рове — «Кузбасская медиа-
группа» при поддержке ад-
министрации Кемеровской 
области и ХК «Сибирский 
деловой союз».

Отметим, что в Москве 
самая масштабная трени-
ровка состоится 22 июля на 
Красной площади под ру-
ководством олимпийских 
чемпионов Олега Саитова, 
Алексея Тищенко и Бориса 
Лазутина.

Мероприятие прохо-
дит под эгидой «Мировых 
рекордов Гиннесса», чьи 
представители зафиксиру-
ют новое достижение в но-
минации «Самая массовая 
тренировка по боксу».

Пресс-служба АКО.

// палеонтология

Путь к «Девонскому морю»
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 Фото Ярослава Беляева.

// медицина катастроф

Своих в беде не бросаем!

КОЛЛЕГИЯ
АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от « 18 » июля 2017 г.  № 377

г. Кемерово

Об установлении величины прожиточного 
минимума на душу населения и по основ-
ным социально-демографическим группам 
населения Кемеровской области за второй 
квартал 2017 года

В соответствии с Федераль-
ным законом от 24.10.97 № 134-
ФЗ «О прожиточном миниму-
ме в Российской Федерации», 
Законом Кемеровской области 
от 03.04.2013 № 36-ОЗ «О по-
требительской корзине в Кеме-
ровской области», для оценки 
уровня жизни населения  Ке-
меровской области, формиро-
вания социальной политики, 
разработки и реализации соци-
альных программ Коллегия Ад-
министрации Кемеровской об-
ласти постановляет:

1. Установить по представле-
нию департамента труда и заня-
тости населения Кемеровской 
области (Е.И. Степин) и Террито-
риального органа Федеральной 
службы государственной ста-
тистики по Кемеровской обла-
сти (И.Ю. Пермякова) величину 
прожиточного минимума в це-
лом по Кемеровской области за 
второй квартал 2017 года в рас-

чете на душу  населения – 9427 
рублей, для трудоспособного 
населения – 9981 рубль, пен-
сионеров – 7594 рубля,  детей – 
9857 рублей. 

2. Главному управлению по 
работе со средствами массо-
вой информации Администра-
ции Кемеровской области (А.В. 
Доронгов) опубликовать насто-
ящее постановление в газете 
«Кузбасс».

3. Настоящее постановле-
ние подлежит опубликованию 
на сайте «Электронный бюлле-
тень Коллегии Администрации 
Кемеровской области». 

4. Контроль за исполнением 
постановления возложить на 
заместителя Губернатора Кеме-
ровской области (по экономи-
ческому развитию) Д.А. Шам-
гунова.

И.о. Губернатора  
Кемеровской области 

В.Н. Чернов.

В районе Новокузнецка води-
тель сбил лося. Сохатый погиб 
на месте, люди не пострадали. 

Инцидент произошел на до-
роге, соединяющей Заводской и 
Новоильинский районы. Близ 
места ДТП нет жилья и деревья 
подступают к дороге. Как пояс-
нила заместитель начальника от-
дела пропаганды ГИБДД Кузбас-
са Анна Танцерева, лось внезапно 
выскочил на проезжую часть, а 
водитель грузовика «Скания» не 
успел затормозить.

«Наезды на животных пе-
риодически случаются на всей 
территории области, – конста-
тирует Анна Танцерева. – По-

следствия таких столкновений 
могут быть самыми разными. 
Бывает, что гибнут люди, осо-
бенно если животное крупное, а 
автомобиль – легковой. Нынеш-
ней весной грузовик сбил мед-
ведя, наезд произошел в тем-
ное время суток, водитель не 
заметил животное. Люди не по-
страдали, но медведь погиб, а 
машина получила сильные по-
вреждения».

Также в ГАИ отметили, что 
хотя на дорогах региона в местах, 
где наиболее вероятно появле-
ние лесных обитателей, выстав-
лены предупреждающие знаки 
«Дикие животные», звери могут 
неожиданно выскочить на до-

рогу где и когда угодно. Так что 
лучший способ избежать стол-
кновения – соблюдать скорост-
ной режим (особенно на за-
городных трассах), обращать 
внимание на обочины и притор-
маживать, если заметили живот-
ное.

По данным областной ГИБДД 
на 19 июля, с начала 2017 года в 
Кузбассе произошло 53 ДТП с 
участием животных, в них один 
человек погиб, трое получили 
травмы. За аналогичный пери-
од 2016 года зарегистрировано 61 
подобное ДТП; тогда обошлось 
без человеческих жертв, травми-
рованы были двое.

Юлия Матющенко.

В Новокузнецке, в сквере име-
ни Н.С. Ермакова, состоялась 
городская благотворительная 
экологическая акция «Экология 
во благо» по росписи эко-сумок.

Ее цель – привлечь внимание 
к вопросам экологии и одновре-
менно помочь нуждающимся в 
лечении детям за счет реализа-
ции эко-сумок на массовых меро-
приятиях.

Как рассказали в городском 
комитете охраны окружающей 
среды и природных ресурсов, 
экологический актив Новокуз-
нецка на многих мероприятиях 
проводит мастер-классы. И там 
же желающие могут приобрести 
эти сумки.

Благодаря проекту уже оказа-
на помощь шести детям, нуждаю-
щимся в лечении и средствах ре-
абилитации. В настоящее время 
осуществляется сбор средств для 
новокузнецкой активистки, мо-
лодой мамы двух детей Витали-
ны Бухаровой.

Проекту уже четыре года. В 
этот раз в нем приняли участие 
воспитанники детской школы 
искусств. Юные художники под 

руководством педагога Ксении 
Паньковой смогли реализовать 
свои творческие задумки, разри-
совав эко-сумки изображениями 
животных и птиц, цветов, сказоч-
ных персонажей.

Ну и конечно, мастер-класс 
привлек внимание к проблеме ис-

пользования одноразовых пла-
стиковых пакетов. Отказаться от 
них совсем – сложно, а вот сокра-
тить их использование – вполне 
реально. Как раз благодаря таким 
сумкам многоразового использо-
вания.

Оксана Сохарева.

Специалисты Кемеровского 
областного центра медицины 
катастроф эвакуировали из 
Вьетнама кузбассовца, пере-
несшего инсульт.

Около двух месяцев назад у 
62-летнего врача из Кемерова во 
время отдыха во Вьетнаме слу-
чился инсульт. Пациента, путе-
шествовавшего с медицинской 
страховкой, доставили в госпи-
таль Ньячанга. Местные меди-
ки оказали ему необходимую 
помощь, но его состояние было 
достаточно тяжелым. За пери-
од реабилитации оно улучши-
лось, однако лимит страхового 
обеспечения по полису путеше-
ственника подошел к концу. И 
в администрации области было 
принято решение об эвакуации 

пациента на родину. Сложная 
реанимационная аппаратура и 
носилки для этого уже не требо-
вались: мужчина мог полулежать 
в кресле салона бизнес-класса. А 
вот сопровождение врача-реани-
матолога было обязательным.

Сотрудники центра медицины 
катастроф взяли на себя решение 
оргвопросов: подбор рейса и ме-
ста в самолете, прохождение та-
можни с медицинскими препа-
ратами и инструментами и т.д. В 
итоге все необходимые процеду-
ры были соблюдены. Кемеров-
чанин был успешно доставлен в 
Новосибирск. А затем его на ре-
анимобиле перевезли в Кемеров-
ский кардиодиспансер.

«В Кузбассе действует неглас-
ное правило: если наши земля-
ки попадают в беду за предела-

ми области, мы обеспечиваем 
их транспортировку домой. Что-
бы здесь они получили в полном 
объеме все необходимое лечение. 
И не важно, случилось ЧП в со-
седнем регионе или за грани-
цей», – поясняет замдиректора 
Кемеровского областного центра 
медицины катастроф по меди-
цинской эвакуации Ксения Ра-
дивилко.

Эвакуацию жителей области 
из российских регионов (с тяже-
лыми травмами или заболевани-
ями) центр медицины катастроф 
проводит примерно раз в квар-
тал. Из других государств – со 
средней периодичностью раз в 
год. До сих пор были задейство-
ваны только восточные направ-
ления: Китай, Таиланд, Вьетнам…

Валентина Акимова.

В Калтане пенсионерка 
спасла тонувшего в реке 
Кондома пятилетнего 
мальчика, который по-
шел купаться без раз-
решения родителей.

Дачный домик 68-лет-
ней жительницы Новокуз-
нецка Пелагеи Михайлов-
ны Михайловой находится 
как раз неподалеку от ме-
ста, где чуть не произошла 
трагедия. Около пяти часов 
дня она вместе с внуками 
отправилась на прогулку. 
Подходя к реке, женщи-
на увидела, что в воде ли-
цом вниз лежит ребенок. Не 
раздумывая, она бросилась 
к мальчику и вытащила его 
на берег. К тому моменту 
малыш уже не дышал. Од-
нако Пелагее Михайловне 
удалось откачать его. По-
сле этого она укутала ис-
пуганного ребенка в поло-
тенце и вызвала «скорую 
помощь». А внуки тем вре-
менем пытались найти на 
берегу родителей спасенно-
го малыша. Только передав 
мальчика в руки медиков, 

женщина вместе с внуками 
пошла обратно домой…

На днях сотрудники 
калтанской полиции приш-
ли в гости к Пелагее Ми-
хайловне и поблагодарили 
ее за спасение малыша. При 
этом сама женщина не счи-
тает свои действия герои-
ческими – ведь речь шла о 
жизни ребенка, и медлить 
было нельзя.

В отношении матери 
мальчика, которая в мо-
мент ЧП находилась дома с 
младшим ребенком и не за-
метила, как старший сын 
самостоятельно отправил-
ся купаться, инспекторы по 
делам несовершеннолет-
них составили администра-
тивный протокол – за неис-
полнение обязанностей по 
содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних. Как 
уточнили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области, в ближайшее 
время собранные полицей-
скими материалы будут на-
правлены в комиссию по де-
лам несовершеннолетних.

Всеволод Владимиров.

// дорожная ситуация

Дикий участник ДТП
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Организатор торгов – ООО «БИЗНЕС-КОНСАЛТ» (115191, г. Москва, 
Холодильный пер., д. 3, корп. 1, стр. 2, оф. 2312, тел. 8 (910) 475-
15-12; biznes-konsalt2016@yandex.ru), действующий по поручению 
конкурсного управляющего Тимошенко Д.В. (ИНН 420515726936, 
СНИЛС 053-972-955-99, адрес: г. Кемерово, ул. Мичурина, 13-101, 
член НП «Саморегулируемая организация арбитражных управ-
ляющих Северо-Запада», ИНН 7825489593; ОГРН 1027809209471,  
г. Санкт-Петербург, пер. Химический, 1, лит. П), сообщает, что тор-
ги по продаже имущества ООО «Новокузнецкобувьторг» (адрес: 
654063, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Отдельная, 6, ИНН 
4220036377, ОГРН 1084220000314), признанного несостоятельным 
(банкротом) решением Арбитражного суда Кемеровской области от 
13.05.2015 г. по делу № А27-15315/2014, назначенные к проведению 
12.07.2017 г. (сообщение в газете «Коммерсантъ» № 93 от 27.05.2017 
г. на стр. 29), признаны несостоявшимися по лоту № 1 в связи с от-
сутствием заявок. 

Организатор торгов – ООО «БИЗНЕС-КОНСАЛТ», действующий по 
поручению конкурсного управляющего Тимошенко Д.В., объявляет 
о проведении повторных торгов по продаже имущества ООО «Ново-
кузнецкобувьторг» (адрес: 654063, Кемеровская область, г. Новокуз-
нецк, ул. Отдельная, 6, ИНН 4220036377, ОГРН 1084220000314), при-
знанного несостоятельным (банкротом) решением Арбитражного 
суда Кемеровской области от 13.05.2015 г. по делу № А27-15315/2014. 
Торги в форме аукциона, открытые по составу участников и по фор-
ме подачи предложений о цене, проводятся на электронной пло-
щадке ООО «Межрегиональная электронная торговая система» по 
адресу: www.m-ets.ru. (302030, Орловская область, г. Орел, ул. Ново-
сильская, д. 11, помещение 4).

На торги выставляется: 
-ЛОТ №1: 
- встроенно-пристроенное нежилое помещение магазина «Сол-

нышко», назначение - нежилое, этаж 1, подвал, кадастровый (или 
условный) номер: 42:30:0412019:0014:6911/2:1001/А, по адресу: Ке-
меровская область, г. Новокузнецк, Заводской район, ул. Тореза, 64. 
Общая площадь 1497,3 кв. м;

- пристроенное шестиэтажное нежилое здание с подвалом, на-
значение: нежилое, 6-этажное (подземных этажей - 1), кадастровый 
(или условный) номер: 42:30:000000:0000:6911/2:1000/Б, по адресу: 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, Заводской район, ул. Тореза, 
д. 64. Общая площадь 4522,4 кв. м;

- право аренды земельного участка по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, Заводской район, ул. Тореза, д. 64, площадью 
3012 кв. м, кадастровый номер 42:30:0412019:1351, категория зе-
мель: земли населенных пунктов. Разрешенное использование: под 
общественную застройку. 

Имущество, выставляемое на торги, находится в залоге у ООО 
«Высота».

Начальная цена продажи:
ЛОТ №1: 397 929 618 (Триста девяносто семь миллионов девять-

сот двадцать девять тысяч шестьсот восемнадцать) руб. 90 коп.
Ознакомиться с документацией на имущество можно в рабочие 

дни по адресу Организатора торгов по предварительному согласова-
нию по тел. 8-910-475-15-12.

Задаток в размере 5% от начальной цены продажи лота перечис-
ляется на специальный счет Должника – ООО «Новокузнецкобувь-
торг», ИНН 4220036377, р/с 40702810800150004529 в Ф-Л БАНКОВ-
СКИЙ ЦЕНТР СИБИРЬ ПАО БАНК ЗЕНИТ, к/с 30101810350040000851, 
БИК 045004851.

Заявки и приложенные к ним документы в электронной форме 
принимаются по адресу: www.m-ets.ru с 10.00 24.07.2017 г. до 17.00 
25.08.2017 г. (здесь и далее время московское). Начало подачи пред-
ложений о цене 28.08.2017 г. в 11.00. Величина повышения начальной 
цены («Шаг» аукциона) составляет 5%. Результаты торгов подводят-
ся по месту проведения торгов по адресу: www.m-ets.ru. 

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие до-
кументы: действительная на день представления выписка из Еди-
ного государственного реестра юридических лиц или Единого го-
сударственного реестра индивидуальных предпринимателей; копии 
документов, удостоверяющих личность (для физического лица); 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического лица или го-
сударственной регистрации физического лица в качестве индиви-
дуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); документ, 
подтверждающий полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя; платежный документ с отметкой банка об испол-
нении, подтверждающий перечисление задатка на указанный в на-
стоящем сообщении расчетный счет.

К участию в аукционе допускаются физические и юридические 
лица, своевременно подавшие заявку, представившие необходимые 
документы и внесшие задаток для участия в торгах.

Победителем аукциона признается участник, предложивший наи-
более высокую цену за лот. Договор купли-продажи имущества за-
ключается с победителем торгов в течение 5 дней с даты получения 
им предложения о заключении договора купли-продажи. Покупа-
тель имущества обязан уплатить цену продажи имущества, опреде-
ленную на торгах, не позднее 30 дней с даты подписания соответ-
ствующего договора купли-продажи имущества на р/счет должника 
по следующим реквизитам: получатель ООО «Новокузнецкобувь-
торг», ИНН: 4220036377, р/с 40702810800150004529 в Ф-Л БАНКОВ-
СКИЙ ЦЕНТР СИБИРЬ ПАО БАНК ЗЕНИТ, к/с 30101810350040000851, 
БИК 045004851.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
В соответствии с постановлением № 1423-п от  

17 июля 2017 г. администрация Мысковского городского 
округа и ООО «Разрез Кийзасский» объявляют о начале 
проведения общественных обсуждений (в форме опро-
са) по вопросам намечаемой деятельности угледобыва-
ющего предприятия ООО «Разрез Кийзасский» и по объ-
ектам государственной экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «От-
работка запасов угля на участке Урегольский 5-6 
ООО «Разрез Кийзасский».

Место расположения намечаемой деятельности: 
на территории Мысковского городского округа.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Раз-
рез Кийзасский» по адресу: Кемеровская область,  
г. Мыски, ул. Советская, 50.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 24 июля 2017 г. -  
24 августа 2017 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: Администрация Мысковско-
го городского округа, ООО «Разрез Кийзасский».

Предполагаемая форма общественного обсуж-
дения – опрос.

Форма представления замечаний и предложений 
– письменная.

Материалы объекта государственной экологи-
ческой экспертизы, в том числе техническое зада-
ние по оценке воздействия на окружающую среду, 
предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, журнал регистрации пред-
ложений и замечаний, опросные листы будут разме-
щены с 24.07.2017 в:

1. АБК ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Ке-
меровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50, 
Конференц-зал, понедельник – пятница 8.30-15.00, 
обед 12.00-13.00, контактный телефон: 8(3833) 99-
31-10.

2. Центральная городская библиотека по адресу: 
Кемеровская область, г. Мыски, ул. Советская, 44, 
понедельник - пятница 9.00-18.00, суббота с 10.00-
16.00

3. МБУ «ДК ИМ. ГОРЬКОГО», библиотека, филиал 
№ 2 по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. 
Ленина, 8, вторник - пятница 11.00-18.00, суббота с 
11.00-15.00.

4. МБУ ДК «ЮБИЛЕЙНЫЙ», библиотека, фили-
ал № 4 по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, 
8-й квартал, 1, понедельник - пятница 10.00-17.00.

Предложения и замечания принимаются до 
24.08.2017 г. (включительно).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования  

проекта межевания земельного участка

Кадастровым инженером Караблиной Надеж-
дой Александровной (почтовый адрес: 650061, Ке-
меровская область, г. Кемерово, просп. Шахтеров, 
60а - 212; контактный телефон 8-905-911-67-46; 
адрес электронной почты: karablina_na@mail.ru;  
№ регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность: 
28237) подготовлен проект межевания земельного 
участка, образуемого путем выдела в счет земель-
ных долей в праве общей долевой собственности, 
принадлежащей: Козловой Раисе Александровне; 
Михайловой Вере Ивановне, из исходного земельно-
го участка с кадастровым номером 42:01:0111005:26, 
расположенного: Кемеровская обл., р-н Беловский, 
колхоз «им.XXI Партсъезда».

Местоположение выделяемого земельного 
участка площадью 16 га: Кемеровская область, 
Беловский район, в административных границах 

Евтинского сельского поселения, в 2270 м юго-
западнее н.п. Евтино, в 3330 м юго-восточнее  
п.н. Коновалово.

Заказчиками кадастровых работ являются: 
Козлова Раиса Александровна, зарегистрирован-
ная по адресу: Кемеровская область, г. Белово, ул. 
Макарова, дом № 39, кв.3, контактный телефон: 
8-906-928-33-67; Михайлова Вера Ивановна, заре-
гистрированная по адресу: Кемеровская область,  
г. Белово, пгт. Новый Городок, ул. Киевская, дом  
№ 39, кв.40, контактный телефон: 8-906-928-33-67.

С проектом межевания можно ознакомить-
ся по адресу: 650000, г. Кемерово, пр. Советский, 
2/14, в течение 30 дней со дня опубликования на-
стоящего извещения.

Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования настоя-
щего извещения по адресу: 650061, Кемеровская 
область, г. Кемерово, просп. Шахтеров, 60а - 212, 
e-mail: karablina_na@mail.ru.

В связи с отказом  Спирина И.В. (Краснояр-
ский край, Богучанский район, п. Октябрьский, 
ул. Солнечная, д. 1а, кв. 2, ИНН 240780683892) 
заключить договор купли-продажи Организа-
тор торгов – ООО «Клен» (телефон: (384-2) 52-13-
75, адрес: 650000, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 
4-406, эл. почта: kot_bankrupt@mail.ru) сообща-
ет о проведении электронных открытых торгов 
в форме публичного предложения  с открытой 
формой подачи предложения по реализации иму-
щества Павлова С.М. (ИНН 421700583674): Лот 
№7. Доля 50% в уставном капитале общества с 
ограниченной ответственностью «Бизнес-Офис», 
ИНН: 4217158713, ОГРН: 1134217009332. Началь-
ная цена – 4 500 руб. Лот №9. 40 %-ная доля в об-
ществе с ограниченной ответственностью «Сити-
Сервис», ИНН: 4220027326, КПП:1044220008942. 
Начальная цена – 3 600 руб. Все цены указаны 
без НДС. Величина снижения начальной цены 
продажи имущества составляет 5%, а срок, по 
истечении которого снижается цена, – один ка-
лендарный день. Минимальная цена продажи 
имущества – 5% от первоначальной цены.  С под-
робной информацией о составе и характеристи-
ках имущества, реализуемого на торгах, заинте-
ресованные лица могут ознакомиться по месту 
нахождения имущества с 12 до 15 часов ежеднев-
но, кроме выходных и праздничных дней, пред-
варительно за 24 ч. уведомив о времени ознаком-
ления организатора торгов. Срок приема заявок 
с 00.00 17.08.2017г.  до определения победителя 
торгов, но не позднее 23.40 06.09.2017 г., на элек-
тронной площадке ООО «Фабрикант.ру» – www.
fabrikant.ru. Оператор электронной площадки 
ООО «Фабрикант.ру»  (далее – Оператор) обеспе-
чивает проведение торгов. Время везде москов-
ское. К участию в торгах допускаются физиче-
ские и юридические лица, зарегистрированные на 
электронной площадке и подавшие в электронной 
форме посредством системы электронного доку-
ментооборота на сайте в сети Интернет по адре-
су: www.fabrikant.ru, заявку, требования к которой 

установлены ст. 110 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» и Приказом Минэкономразвития 
№ 495 от 23.07.2015 г. Задаток в размере 5% от 
начальной цены лота (без НДС) вносится на счет 
Организатора торгов: р/с 40702810826000004373 
в Кемеровском отделении № 8615 ОАО «Сбер-
банк России» к/с 30101810200000000612, БИК 
043207612, ИНН: 4205258103. Датой внесения 
задатка считается дата поступления денежных 
средств на счет Организатора торгов. Организа-
тор торгов рассматривает представленные За-
явителями Оператору заявки с приложенными к 
ним документами, устанавливает факт поступле-
ния задатков на счет Организатора торгов в срок, 
установленный в настоящем сообщении, и по 
результатам принимает решение о допуске или 
отказе в допуске Заявителя к участию в Торгах. 
Заявители, допущенные к участию в Торгах, при-
знаются участниками Торгов (далее - Участники). 
Оператор направляет всем Заявителям уведом-
ления о признании их Участниками или об отказе 
в признании их Участниками. Победителем тор-
гов признается Участник, предложивший наибо-
лее высокую цену. Результаты Торгов оформ-
ляются Протоколом о результатах проведения 
Торгов в день их проведения. Протокол о резуль-
татах проведения Торгов, утвержденный Орга-
низатором торгов, размещается на электронной 
площадке ООО «Фабрикант.ру» – www.fabrikant.
ru. Победитель торгов обязан заключить дого-
вор купли-продажи в сроки, определенные Фе-
деральным законом №127-ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)». Победитель торгов обязан 
уплатить Продавцу в течение 30 дней с даты за-
ключения договора купли-продажи определен-
ную на торгах стоимость за вычетом внесенного 
ранее задатка. Организатор торгов вправе отка-
заться от проведения торгов не позднее чем за  
3 дня до проведения торгов. Контакты Опера-
тора ООО «Фабрикант.ру» – www.fabrikant.ru.: 
123317, Москва, Тестовская ул., д. 10, 11-й этаж, 
телефон: (495) 514-02-04.
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Граница на замке

  Судебные приставы проверяют пассажиров на наличие задолжен-
ностей в Кемеровском международном аэропорту им. А.А. Леонова. 
Фото пресс-службы УФССП России по Кемеровской области.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 24 по 28 
июля 2017 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подраз-
делений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной 
компетенции, иных органов и органи-
заций по телефонам «прямой линии»: 
24 июля (понедельник) – Токарев Олег 
Сергеевич - начальник департамента 
угольной промышленности администра-
ции Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-21-08. 
25 июля (вторник) – Тюрина Ольга 
Анатольевна - руководитель управления 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-35-80. 
26 июля(среда) – Кожевин Алексей 

Владимирович - и. о. заместителя губер-
натора Кемеровской области (по коор-
динации работы правоохранительных 
органов и органов военного управления), 
тел. (8-3842) 36-87-09. 
– Шан-Син Владимир Михайлович -  
начальник департамента охраны здоро-
вья населения Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-42-84. 
27 июля (четверг) – Малюта Дмитрий 
Владимирович - председатель  
региональной энергетической комиссии 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-08-30. 
28 июля (пятница) – Шматок Юлия 
Николаевна - директор некоммерческой 
организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской области»,  
тел. (8-3842) 38-52-01. 
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеровской области 

– (8-3842) 58-41-97.

Настоящим уведомляем о том, что ОАО «Кузбасс-пригород», в свя-
зи принятием нового устава, в том числе в части изменения органи-
зационно-правовой формы, с момента регистрации в ИФНС России 
по г. Кемерово 13.07.2017г. новое наименование общества - Акционер-
ное общество «Кузбасс-пригород», сокращенное - АО «Кузбасс-при-
город». Общество разместило информацию о существенном факте на 
странице в сети интернет, используемой акционерным обществом для 
раскрытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395.

Преподаватели, сотрудники и 
студенты Кузбасского государ-
ственного технического универ-
ситета выражают глубокое собо-
лезнование по поводу кончины 
старшего преподавателя кафе-
дры физвоспитания, бессмен-
ного руководителя шахматного 
клуба «Политехник» и СДЮШОР 
по шахматам

РЕЩИКОВА  
Анатолия Петровича.

Добрая память о талантливом 
педагоге, прекрасном организа-
торе, замечательном, добром че-
ловеке навсегда останется в на-
ших сердцах.

И. о. ректора КузГТУ  
А. А. Кречетов.

В числе «невыездных»
Этот вопрос, по оценкам экс-

пертов, затрагивает интересы 
более двух миллионов россиян, 
которым из-за непогашенных за-
долженностей судебные приставы 
закрыли выезд за рубеж.

По словам председателя ко-
митета Госдумы по государствен-
ному строительству и законода-
тельству Павла Крашенинникова, 
предлагаемое увеличение поро-
говой суммы не коснется требо-
ваний о взыскании алиментов, о 
возмещении вреда здоровью, вре-
да в связи со смертью кормильца, 
а также морального или имуще-
ственного вреда, причиненного 
преступлением. Для этих требо-
ваний в целях особой защиты прав 
наиболее социально уязвимых ка-
тегорий взыскателей пороговая 
сумма останется прежней – более 
10 тысяч рублей.

Теперь об оптимизации ме-
ханизма, который после оплаты 
долга позволял бы максимально 
быстро снимать наложенные на 
должников ограничения выезда за 
рубеж. Сейчас этот срок занима-
ет до двух недель. Дело в том, что 
решение об отмене запрета при-
нимает только тот судебный при-
став-исполнитель, который его 
установил, и ему тоже необходи-
мо время для проверки сведений 
о погашении долга. Как результат – 
многие из тех, кто оплатил долг, не 
могут в течение нескольких дней 
выехать из страны, что срывает 
служебные и семейные дела, ко-
мандировки, отдых, лечение.

Законопроект предлагает пре-
доставить функции по снятию за-
прета на выезд должников, опла-
тивших задолженность, судебным 
приставам-исполнителям цен-
трального аппарата Федераль-
ной службы судебных приставов 
(ФССП России). Они должны бу-
дут не позднее одного дня, сле-
дующего за днем размещения в 
Государственной информацион-
ной системе о государственных и 
муниципальных платежах (ГИС 
ГМП) сведений об уплате гражда-
нином задолженности по испол-
нительному документу, вынести в 
электронном виде постановление 
о снятии ограничения на выезд. 
Точно так же – в электронной фор-
ме – должен производиться обмен 
документами между судебными 
приставами и пограничниками, 
что позволит существенно уско-
рить процедуру по «открытию 
границы». Кроме того, судебному 
приставу-исполнителю, который 
ведет данное исполнительное про-
изводство, устанавливается срок 
в один день для вынесения поста-
новления о снятии ограничения 
на выезд должника после оплаты 
им долгов.

Рубеж оплаты
По информации пресс-службы 

управления ФССП России по Ке-
меровской области, в Кузбассе 
в списках «невыездных» свыше 
63500 злостных неплательщиков, 
которые задолжали в общей слож-
ности более 17 млрд рублей. Среди 
них – должники по налогам, али-

ментам, по расчетам за жилищно-
коммунальные услуги, те, кто не 
платил по ранее взятым потреби-
тельским кредитам…

Как показывает практика, огра-
ничение выезда за границу явля-
ется довольно действенной мерой, 
чтобы заставить многих крупных 
должников раскошелиться (ко-
нечно, не такой массовой, как при 
блокировке должникам водитель-
ских прав, но положительный эф-
фект от нее тоже налицо). Причем 
порой судебным приставам доста-
точно бывает лишь предупредить 
должника о возможности попасть 
в число «невыездных», как тот 
сразу начинает гасить долги. 

Так, например, жительница Ки-
селевска за несколько часов на-
шла почти сто тысяч рублей на вы-
плату своих долгов, чтобы иметь 
возможность беспрепятственно 
улететь за границу на свадьбу к 
родственникам.

В Кемерове владелец крупного 
автотехцентра оплатил 13,5 млн 
рублей долга, осознав, что реально 
рискует не попасть на отдых с се-
мьей на Мальдивы.

А вот жителю Промышленнов-
ского района не повезло: из-за сво-
их долгов он не смог улететь в Та-
иланд, и ему пришлось отправить 
туда на отдых только жену. По ре-
шению суда мужчина должен был 
выплачивать сумму за причинен-
ный моральный вред людям, ко-
торые пострадали в ДТП, но ис-
полнять судебное решение он не 
спешил, и судебные приставы за-
крыли ему выезд за рубеж. В на-
дежде, что после оплаты запрет 
снимется моментально, он сам 
приехал в районный отдел судеб-
ных приставов и погасил полно-
стью всю задолженность. И был 
сильно удивлен и раздосадован, 
что ему не удастся в тот же день 
улететь на отдых вместе с супру-
гой…

Экстренный выезд
– Действительно, вопросы по 

сокращению сроков снятия вре-
менного ограничения на выезд 

должника за рубеж существуют, 
– признает помощник руководи-
теля Управления ФССП России 
по Кемеровской области Сергей 
Таран. – Исходя из своих полно-
мочий, судебные приставы де-
лают всё возможное, чтобы эта 
процедура проходила как мож-
но быстрее. Однако в настоящее 
время мы действуем в рамках су-
ществующего законодательства, в 
котором регламентируется про-
цесс снятия таких ограничений…

Примечательно, что судебные 
приставы уже опробовали про-
цедуру по более быстрому сня-
тию запрета на выезд из страны 
после оплаты долга. В период но-
вогодних и майских праздников 
они круглосуточно дежурили на 
пунктах пропуска через государ-
ственную границу в междуна-
родных аэропортах Кузбасса (в 
Кемеровском им. А.А. Леонова и 
в Спиченково под Новокузнец-
ком) и могли экстренно отменять 
ограничения на выезд за рубеж. 
Делалось это практически в руч-
ном режиме через центральный 
аппарат ФССП России в Москве, 
откуда после соответствующей 
проверки снятие запрета согла-
совывалось с пограничной служ-
бой. Но и такой «форсирован-
ный» процесс занимал минимум 
три часа.

Благодаря этому улететь на 
праздники на отдых за границу 
смогли и те кузбассовцы, которые 
накануне оплатили свои долги, но 
по различным причинам прохо-
дили пограничный контроль не в 
родном регионе, а в международ-
ных аэропортах Новосибирска и 

Москвы. Основанием для отме-
ны ограничения права на выезд 
из России являлась фактическая 
оплата в полном объеме задол-
женности по исполнительным 
производствам. При этом в пун-
кте пропуска через государствен-
ную границу «исправившийся» 
должен был иметь при себе все 
необходимые бумаги о погаше-
нии задолженности по исполни-
тельному производству: платеж-
ный документ с отметками банка, 
квитанцию терминала, справку 
об отсутствии заложенности и т. п.

Долги  
по осени считают?

Ожидается, что новые положе-
ния по злостным должникам, ко-
торые были ограничены в своих 
правах беспрепятственно путеше-
ствовать по свету, вступят в силу 
с 1 октября 2017 года. А до этого 
времени всё останется по-старому. 
Поэтому, чтобы не попасть в не-
приятную ситуацию при пересе-
чении государственной границы, 
своевременно оплачивайте свои 
долги. И если планируется поезд-
ка за границу, стоит озаботиться 
проверкой своего положения зара-
нее. Уточнить наличие неоплачен-
ных долгов и иных не исполнен-
ных обязательств можно в отделе 
судебных приставов по месту ре-
гистрации или воспользовавшись 
услугой «Банк данных исполни-
тельных производств» на офици-
альном сайте УФССП России по 
Кемеровской области (http://www.
r42.fssprus.ru).

Дмитрий Толковцев.

Госдума в ближайшее время намерена уве-
личить пороговую сумму задолженности для 
запрета выезда за границу РФ с 10 тысяч до 
30 тысяч рублей, а также упростить процедуру 
снятия ограничений на выезд должников за 
пределы страны. Естественно, после полной 
оплаты ими заложенности по исполнительному 
документу. Парламентарии уже приняли зако-
нопроект во втором чтении.
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 Трудовой стаж династии Шитиковых на «Коксе» составляет более 160 лет.

Кокс начинается с угля
Накануне профессионального 

праздника коксохимики получи-
ли от шахтеров холдинга подарок 

– запуск угольных предприятий, 
подготовка к которому длилась не 
один год. В Кузбассе введены в экс-
плуатацию первая очередь шахты 
имени С.Д. Тихова и вторая оче-
редь шахты «Бутовская». В торже-
ственном пуске приняли участие 
замминистра энергетики Анато-
лий Яновский, и. о. губернатора 
Кемеровской области Владимир 
Чернов, Президент УК «ПМХ» Ев-
гений Зубицкий. Празднование 
долгожданных событий продол-
жилось 14 июля в Музыкальном 
театре Кузбасса имени А. Боброва.

На торжественном приёме со-
брались коксохимики и шахтё-
ры. Среди них – представители 
нескольких поколений: ветера-
ны, сотрудники, которые уже име-
ют опыт работы на предприятиях 
УК «ПМХ», молодые начинающие 
специалисты.

Сегодня почти в каждой кеме-
ровской семье есть те, кто трудил-
ся на «Коксе» и жил одной судьбой 
с заводом, ставшим символом го-
рода. Гордится дедом-коксохими-
ком и глава города Кемерово Илья 
Середюк. Поздравляя участников 
торжественного приёма с Днём ме-
таллурга, он отметил:

– Мой дед трудился на заводе 
дверевым в коксовом цехе. Рож-
дение города во многом обязано 
именно становлению коксохима. 
Это один из важнейших празд-
ников не только для Кузбасса, но 
и для столицы области – Кемеро-
ва, ведь «Кокс» стал первым го-
родским предприятием, постро-
енным в начале двадцатого века. 
Коллективу коксохимиков, ко-
торый можно назвать единой  
командой, удаётся постоянно раз-
вивать предприятие и добивать-
ся новых результатов. Отдельные 
слова благодарности ветеранам, 
которые много лет прославляли 
орденоносный завод своим тру-
дом. Хочу поблагодарить вас за 
высочайший профессионализм, за 
вклад в становление предприятия, 
развитие нашего города и предан-
ность своему делу.

С профессиональным празд-
ником металлургов Кузбасса по-
здравил Президент Промышлен-
но-металлургического холдинга 
Евгений Зубицкий:

– Металлург – это профессия, 
которая пользуется безоговороч-
ным уважением. В этом году День 
металлурга отмечается в юбилей-

ный, 60-й раз. В этом зале сегод-
ня по праву вместе, как одна семья, 
коксохимики и горняки, ведь кокс 
начинается с угля. Качество ме-
талла определяют и труд шахте-
ра, и труд коксохимика. Накануне 
профессионального праздника мы 
запустили первую очередь шахты 
имени Сергея Дмитриевича Тихо-
ва и вторую очередь шахты «Бу-
товская». Шахтёры, которые внес-
ли в эту работу неоценимый вклад, 
совершили настоящий трудовой 
подвиг.

Крупнейшее предприятие 
холдинга – ПАО «Кокс». В труд-
ные годы завод выжил благодаря  
команде профессионалов во гла-
ве с Заслуженным металлургом 
Российской Федерации Борисом 
Давыдовичем Зубицким. Особая 
наша благодарность ветеранам 
Кемеровского коксохима, чей труд 
стал заделом нынешних успехов и 
достижений.

Сегодня ПАО «Кокс» пере-
живает второе рождение. Сей-
час здесь трудятся более двух ты-
сяч специалистов, реализуется 
программа тотальной оптимиза-
ции с внедрением рацпредложе-
ний. В последние годы особенно 
успешно внедряется экологиче-
ская программа. Хотелось бы на-
помнить, что в 2019 году планиру-
ется начать строительство новой 
коксовой батареи, которая будет 
работать по современным техно-
логиям. Модернизация – одно из 
основных направлений сегодняш-
него производства ПАО «Кокс», 
где стремятся раскрыть потен-
циал каждого сотрудника. В хол-
динге создана система повышения 

профессионального уровня работ-
ников, с прошлого года действует 
корпоративная образовательная 
программа «Академия ПМХ» – се-
годня мы вручаем сертификаты и 
памятные подарки первым ее вы-
пускникам. Девиз «Помним про-
шлое. Строим будущее» действи-
тельно определяет основной курс 
предприятия, где главная цен-
ность – люди.

«Наше главное  
богатство – люди»

От имени коллектива коксохи-
мического предприятия управ-
ляющий директор ПАО «Кокс» 
Борис Булаевский поблагодарил 
руководство УК «ПМХ» и адми-
нистрацию города Кемерово за 
высокую оценку труда заводчан, 
сердечно поздравил коллег с про-
фессиональным праздником и по-
желал дальнейшей успешной ра-
боты коксохимикам и горнякам.

В честь профессионального 
праздника более 180 сотрудни-
ков и ветеранов ПАО «Кокс» от-
мечены благодарственными пись-
мами и ценными подарками УК 
«ПМХ» и администрации г. Кеме-

рово. Среди наград – сертифика-
ты на улучшение жилищных усло-
вий, которые получили начальник 
контрольно-ревизионного отдела 
Роман Денисов, мастер РМЦ Алек-
сей Епанов, замначальника коксо-
вого цеха по эксплуатации Васи-
лий Мельников.

В честь Дня металлурга двум 
работникам предприятия – на-
чальнику отдела промышленной 
безопасности Геннадию Алексееву 
и ведущему инженеру-конструк-
тору ПКО Ольге Струковой – при-
своено звание «Почетный коксо-
химик». Звания «Лауреат премии 
Кузбасса» удостоен монтажник 
оборудования коксохимического 
производства (бригадир) СЦРКО 
№2 Александр Мякишев. Также 
был назван победитель ежегод-
ного конкурса «Лучший молодой 
специалист ПАО «Кокс», которым 
стала инженер ОИСМ Кристина 
Майстепан.

«Моя судьба  
с заводом связана…»

Сегодня на градообразующем 
предприятии ПАО «Кокс» тру-
дятся 49 династий. По тради-

ции в честь профессионального 
праздника управляющий дирек-
тор Борис Булаевский ежегод-
но вручает трудовым династи-
ям чайные сервизы. В этом году 
памятного подарка удостоилась 
семья Шитиковых, чей общий 
стаж на заводе составляет более 
160 лет. На предприятии сегод-
ня трудятся восемь представите-
лей этой династии. Более 240 лет 
общего трудового стажа насчи-
тывает династия Зубицких. Стаж 
семьи Овчинниковых-Бессого-
новых-Зыковых приближается 
к 500 годам. Трудится на заводе 
династия Газиных-Колесников-
Болотниковых, их общий стаж – 
более 160 лет.

Слова о единой команде, эста-
фете поколений, сохранении тра-
диций не раз звучали на празд-
нике в честь Дня металлурга. А 
еще – о том, что шахтеров, кок-
сохимиков, металлургов роднит 
крепкий характер. Тот самый, 
который под стать людям, добы-
вающим уголь, выдающим каче-
ственный кокс, выплавляющим 
чугун и сталь.

Ветеран завода, Почетный 
коксохимик ПАО «Кокс» Юрий 
Васильевич Калимин, стаж ко-
торого на заводе составляет 39 
лет, убеждён: заводской цех за-
каляет людей и проверяет на 
прочность.

Около 30 лет посвятил рабо-
те на шахте «Бутовская» забой-
щиком, бригадиром забойщиков 
Полный кавалер почетного зна-
ка «Шахтерская Слава» Влади-
мир Николаевич Ковалевский. 
На вопрос о том, как заработать 
такую награду, отвечает кратко: 
«Надо добросовестно трудиться 
и любить Кузбасс». И добавля-
ет: «Шахтеры и металлурги – это, 
как говорится, одно целое. Такое 
содружество, когда каждый чув-
ствует ответственность за каче-
ство своего труда, складывалось 
годами. И это – надежное содру-
жество».

Сюрпризом для участников 
праздника стало вручение десяти 
автомобилей марки «Лада Веста» 
горнякам шахт имени С.Д. Тихо-
ва и «Бутовская». Белоснежные 
авто, украшенные шарами, дожи-
дались будущих хозяев у входа в 
Музыкальный театр.

Бригадиры проходческих бри-
гад шахты им. С.Д. Тихова Денис 
Кондрашов и Алексей Лончин 
говорят, что машина хороша уже 
тем, что новая, и от души благо-
дарят руководство холдинга за 
такой подарок.

Приятной неожиданностью 
стало выступление на сцене Му-
зыкального театра популярных 
эстрадных артистов Валерия 
Меладзе и Ирины Аллегровой, 
которых от души благодарили 
аплодисментами и цветами.

Завершились торжества в 
честь металлургов вечерним 
праздничным салютом. И как 
говорят сами герои торжества, 
праздник – это прежде всего мо-
тивация для будущей работы.

Надежда Николаева.

Помнят прошлое,  
строят будущее
В честь Дня металлурга в Музыкальном театре 
Кузбасса имени А. Боброва 14 июля состоялся 
торжественный приём работников кузбасских 
предприятий Промышленно-металлургическо-
го холдинга. С профессиональным праздником 
специалистов угольной и коксохимической 
промышленности поздравил в телеграмме гу-
бернатор Кемеровской области Аман Тулеев и 
лично – глава города Кемерово Илья Середюк.

  Президент УК «ПМХ» Евгений Зубицкий вручил трём коксохими-
кам сертификаты на улучшение жилищных условий.
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// будь в курсе

Поучился? Поработай!

Новые старты к медалям ведут
ООО «Топкинский цемент»  
(дочернее общество  
АО «ХК «Сибцем») стало серебряным 
призером X юбилейной Спартакиады 
холдинга «Сибирский цемент». 

За победу в соревнованиях, которые состоялись с 
5 по 8 июля на базе отдыха «Матросово» (Искитим-
ский район Новосибирской области), боролось во-
семь команд. Среди них – пять  сборных, представ-
ляющих предприятия холдинга, а также три команды 
приглашенных компаний: АО «Ангарскцемент» и АО 
«Искитимцемент» – обществ, одним из акционеров 
которых является «Сибирский цемент», и ООО «Сиб-
цемсервис». Всего в мероприятии приняли участие 
более 250 человек – спортсменов, зрителей, органи-
заторов.

 В этом году в программу Спартакиады вошли тур-
ниры по семи видам спорта. Среди них уже ставшие 
традиционными соревнования по волейболу, стритбо-
лу, мини-футболу, настольному теннису, армрестлин-
гу, гиревому спорту и дартсу. 

По итогам всех состязаний золото Спартакиады за-
воевало АО «Ангарскцемент», серебро получило ООО 
«Топкинский цемент», бронза досталась ООО «Тим-
люйЦемент». 

В этом году топкинские цементники стали первы-
ми в турнирах по мини-футболу, армрестлингу и дарт-
су (среди девушек), второе место заняли в состяза-
ниях по теннису, третье – в первенстве по стритболу. 
Однако этих результатов оказалось недостаточно для 
первой ступени пьедестала: для победы не хватило 11 
баллов.

Технический руководитель цеха «Горный» Топкин-
ского цементного завода Сергей Судденок вместе со 
своим коллегой инженером отдела АСУ ТП Евгением 
Сердюком представлял команду в турнире по теннису. 
«Подготовка к Спартакиаде продолжалась на протя-
жении всего года. Мы тренировались и выступали не 
только в ходе заводских соревнований, но и посеща-
ли Кемеровский клуб настольного тенниса, – расска-
зывает Сергей Анатольевич. – Стоит отметить, что с 
каждым годом уровень мастерства соперников растет, 
что, конечно, является стимулом для каждого спорт-
смена. Уже традиционно отлично выступили ангар-
чане, заставили понервничать спортсмены из «Тим-
люйЦемента». В этом году мы вновь стали вторыми, 
но в следующем году будем стремиться только к  
победе».

Надежда Николаева.
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Детский труд  
по-новому

Изменения в действующем 
законодательстве нередко лишь 
закрепляют отношения, уже 
сложившиеся в обществе. То, 
что сегодня многие дети стре-
мятся сами зарабатывать деньги, 
факт. Одни таким образом ре-
шают проблему карманных рас-
ходов, другие элементарно по-
могают своим семьям выжить, 
вкладывая заработанное в об-
щий семейный бюджет. Закры-
вать глаза на то, что 14-летние 
школьники тоже хотят работать 
не только в каникулы и порой 
вынуждены делать это неофи-
циально, в любом случае было 
бы неправильно. Основные из-
менения затронули именно эту 
группу.

Закон закрепил право 14-лет-
них с письменного согласия од-
ного из родителей (попечителя) 
и органа опеки и попечитель-
ства заключать трудовой до-
говор для выполнения легкого 
труда, не причиняющего вреда 
здоровью. Специально оговоре-
но, что если подросток продол-
жает учиться, его трудовая де-
ятельность не должна мешать 
освоению образовательной 
программы.

Предельная продолжитель-
ность рабочего дня для ребят в 
возрасте 14-15 лет во время ка-
никул ограничена четырьмя ча-
сами (ранее ограничения не 
было). А в период учебы они мо-
гут работать не более двух с по-

ловиной часов в день. Недель-
ная норма рабочего времени для 
подростков 14-16 лет в канику-
лы составляет 24 часа, в течение 
учебного года – 12 часов.

Официальная  
поддержка

В Управлении Роспотребнад-
зора по Кемеровской области 
уточнили: требования трудово-
го законодательства запрещают 
использовать труд несовершен-
нолетних почти в 2200 профес-
сиях. 

«Учитывая, что большинство 
14-18-летних являются учащи-
мися или студентами и могут 
работать только в свободное от 
учебы время, в Кузбассе основ-
ное внимание уделяется орга-
низации их временного трудо-
устройства. Ежегодный охват 
составляет около десяти тысяч 
подростков», – комментирует 
ситуацию замначальника депар-
тамента труда и занятости на-
селения Кемеровской области 
Сергей Мурашкин.

Найти работу несовершенно-
летним помогают молодежные 
биржи труда и другие специа-
лизированные учреждения мо-
лодежной сферы. Сегодня они 
действуют в 16 муниципальных 
образованиях области: в Белове, 
Березовском, Кемерове, Ленин-
ске-Кузнецком, Новокузнецке, 
Тайге, Юрге, в пгт Красноброд-
ский, в Беловском, Гурьевском, 
Крапивинском, Мариинском, 
Промышленновском и Яшкин-

ском районах. Основными пар-
тнерами центров занятости в 
этом вопросе выступают муни-
ципальные учреждения образо-
вания, культуры и спорта, орга-
низации ЖКХ. 

Первая профессия
Почти 95% трудоустроенных 

через службу занятости состав-
ляют не студенты, а школьни-
ки. Их нередко задействуют на 
благоустройстве и озеленении 
территорий. Также ребят при-
нимают на вакансии изготови-
теля пищевых полуфабрикатов, 
курьера, фасовщика, кухонно-
го или подсобного рабочего, са-
нитарки, уборщика территории, 
производственных и служеб-
ных помещений. Повзрослев-
шие дети могут начать карьеру 
с профессии библиотекаря, во-
жатого, культорганизатора, по-
мощника воспитателя. Особое 
направление их деятельности – 
оказание социальной помощи ве-
теранам и участникам Великой  
Отечественной войны, инвали-
дам, труженикам тыла, преста-
релым гражданам. 

С нарушениями и без
Руководитель Гострудин-

спекции Кемеровской области 
Анатолий Карев отметил, что 
случаи нарушения трудового за-
конодательства в отношении не-
совершеннолетних в Кузбассе 
иногда встречаются. 

Так, в 2016 году в ООО «Чи-
стый город» (г. Новокузнецк) 
была выявлена счетная ошиб-
ка, в результате которой недо-
плата несовершеннолетним в 
каждом из двух отработанных 
месяцев составила 938 руб. 48 
коп. Компенсация за отпуск при 
увольнении также была начис-
лена им неверно. В ООО «Кос-
мос» (г. Прокопьевск) пять под-
ростков были трудоустроены 

без письменного согласия роди-
телей (попечителей). Кроме того, 
им был установлен ежегодный 
оплачиваемый отпуск продол-
жительностью 28 календарных 
дней вместо положенного трид-
цати одного.

Самое серьезное наруше-
ние было допущено на одной из 
шахт, где использовался труд 
несовершеннолетних на рабо-
тах с вредными и/или опасными 
условиями труда (на должности 
машиниста установок обогаще-
ния и брикетирования).

По всем фактам руководите-
лям были выданы предписания, 
которые они исполнили в срок. 
Шахту (юрлицо) оштрафовали 
на 50 тыс. руб., заместителю ди-
ректора назначили администра-
тивное наказание в виде преду-
преждения.

О добросовестности боль-
шинства кузбасских работода-
телей свидетельствует тот факт, 
что с каждым годом в области 
растет число официально тру-
доустроенных на время каникул 
подростков. Так, в 2015 году цен-
тры занятости населения заклю-
чили 962 договора с 508 органи-
зациями и трудоустроили 9145 
юношей и девушек. В прошлом 
году договоров было уже более 
тысячи, временную работу в 577 
организациях нашли 9616 не-
совершеннолетних. В текущем 
году предусмотрено временное 
трудоустройство 10,9 тыс. под-
ростков. К началу июля к работе 
приступили 5581 человек. 

Эта динамика особенно раду-
ет на фоне общероссийских тен-
денций, свидетельствующих о 
снижении легальной занятости 
несовершеннолетних. Эксперты 
Минтруда объясняют этот фе-
номен ростом теневого трудо-
устройства подростков: их все 
чаще принимают на работу без 
оформления договоров и трудо-
вых книжек.

Валентина Акимова.

Детям в возрасте 14 лет разрешено теперь 
работать не только в каникулы, но и в течение 
всего учебного года. Причем вполне офици-
ально, с заключением трудового договора и 
предоставлением ежегодного оплачиваемого 
отпуска: 12 июля вступили в силу соответству-
ющие поправки в Трудовой кодекс РФ.

// комментарий

НАТАЛЬЯ МИХАЙЛОВСКАЯ,
директор консалтинговой 
компании «Агентство Профи» 
(разработка комплексных 
программ управления 
персоналом):

– Раннее начало трудовой 
деятельности имеет ряд не-
сомненных плюсов. Детско-
подростковый инфантилизм 
юных работников быстро сме-
няется взрослой социализа-
цией. Они становятся более 
ответственными, более дис-
циплинированными, учатся 
планировать время так, что-
бы его хватало на все: на ра-
боту, отдых, учебу. А кроме 
того, это возможность каче-
ственной профориентации. 
Одно дело – просто ходить с 
классом на экскурсии на раз-
личные предприятия. И со-
всем другое – увидеть изну-
три, как работает, например, 
IT-бизнес. А увидеть можно, 
даже если тебе всего лишь 
доверили разносить бумаги.
Неквалифицированная, не 
имеющая определенных тру-
довых навыков молодежь ме-
нее болезненно реагирует на 
отказы работодателей, чем 
их сверстники с «корочка-
ми», нигде не работавшие до 
окончания профессионально-
го учебного заведения. Пото-
му что они ищут работу, а не 
социально-оцениваемый ста-
тус с высокой зарплатой. Из 
практики скажу, что и в даль-
нейшем, повзрослев, такие 
работники более адекватно 
оценивают себя и свое место 
в мире, и у них бывает мень-
ше проблем с трудоустрой-
ством. Ведь многие важные 
навыки (умение слышать со-
беседника, умение договари-
ваться, отстаивать свою точку 
зрения и так далее) они успе-
ли «прокачать» еще на старте 
своей карьеры.
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На машину времени 
10 «А» не опоздал!

// газификация

Кузбасс в числе лучших
В Москве состоялось  
собрание акционеров  
ПАО «Газпром». После чего 
прошла итоговая  
пресс-конференция  
руководства компании.

В первом же (и единственном) своем 
выступлении вновь избранный Пред-
седатель Совета директоров ПАО «Газ-
пром» В.А. Зубков рассказал о ходе 
работы по газификации страны. Он от-
метил, что с 2005-го по 2016 год на га-
зификацию регионов направлено более 
300 миллиардов рублей. И она вырос-
ла с 53 до 67 процентов. Наиболее ин-
тенсивно газификация идет в селах, где 
рост составил 1,6 раза.

Виктор Зубков особо отметил, что 
только одиннадцать субъектов Россий-
ской Федерации выполнили обязатель-
ства по приему газа. На втором месте – 
Кемеровская область.

Председатель Совета директоров 
Газпрома сказал: «Руководители этих 
регионов настоящим образом заботятся 
о жизни своих людей».

Он напомнил, что в соглашении с 
субъектами Российской Федерации за-

ложены принципы, когда компания от-
вечает за строительство газопроводов 
до населенных пунктов, а регионы – за 
сооружение распределительных сетей и 
подготовку потребителей к приему газа. 
И эта работа должна идти синхронно, в 
чем преуспели кузбасские власти.

Напомним, что еще совместно с Газ-
промом Кузбасс реализует программу 
добычи метана из угольных пластов. О 
чем на предыдущей пресс-конференции 
рассказывал Председатель Правления 
ПАО «Газпром» Алексей Миллер, отме-
чая уникальность этого проекта и не-
обходимость для компании в наработке 
компетенций в ходе его реализации.

Валерий Качин.

Это для своих внуков они ба-
бушки и дедушки. А для 
бывших однокашников – 
по-прежнему мальчики и де-

вочки. Через 50 лет они снова собра-
лись на пороге родной гурьевской 
школы. Обнимались, целовались, 
вспоминали, как в 1967 году стали ге-
роями дня. Ведь их 10-й класс был пер-
вым выпуском школы под счастливым 
номером 5!

Самый-самый классный!
Школа уже гостеприимно распахнула 

двери, а они всё не входили. И вновь на-
зывали друг друга, словно на перекличке.

– Володя Герус?
– Я здесь!
– Валя Шевелёва?
– Разве я могла не приехать?
– Володя Дорофеев?
– Готов, ребята, вместе с вами перели-

стать время назад…
– Оля Титова? Девочка с глазами в пол-

лица…
– Я тоже здесь.
Уже узнали всех собравшихся, но всё 

равно оставались на школьном крыльце. 
Будто ждали ещё кого-то. Это была сво-
еобразная минута молчания в память о 
тех, кого уже нет. И первое имя, которое 
вспомнили все, – Александр Филиппо-
вич Кущев. Это был их классный руково-
дитель – конечно же, самый-самый луч-
ший.

Двенадцать лет назад, зная, что Алек-
сандр Филиппович с семьёй живёт уже 
далеко от Гурьевска, бывшие ученики 
собрали ему деньги на дорогу. И учитель 
приехал к своему 10 «А»! И на той встре-
че в 2005-м всем своим воспитанникам 
поставил пятёрки. Но уже не за выучен-
ный урок по истории (он преподавал этот 
предмет), а за прожитые годы после шко-
лы.

Их класс был без «трудных» и без дво-
ечников. И потому они стали успешными 
профессионалами: Валерий Харламов – 
директором завода, Галина Куренчакова 

– закройщицей высокого класса, Виктор 
Устюжанин – главным технологом на 
крупном предприятии, Владимир Доро-
феев – заслуженным строителем.

А Валентина Шевелёва – отличник 
народного просвещения со стажем в со-
рок с лишним лет. Она тоже классный ру-
ководитель, но уже в кемеровской шко-
ле. Преподаёт русский язык и литературу. 
Ребятам ставит оценки в журнал, а себе 

– мысленно. Нередко будто от имени 
Александра Филипповича.

«В сиреневый туман  
годочки уплывают»

Места вокруг Гурьевска – чудной кра-
соты. 10 «А» вместе со своим учителем 
выбрали себе заветную поляну недале-
ко от городского парка. Здесь встречали 
стихами и песнями весеннее пробужде-
ние природы, а в погожие осенние дни 
собирали в букеты разноцветные листья. 
Вот и в этот раз, спустя полвека после 
выпускного, пришли на лесную поляну. 
День был солнечный. Утоляли жажду и 
умывались водой из родника, молодея на 
глазах. И, вернувшись в школьные годы 
на «машине времени», поиграли в чехар-
ду. Это в свои-то солидные 67 и 68 лет!

Неувядающая Валентина Кутырева 
прочла свои стихи: «В сиреневый туман 
годочки уплывают. Подумать только: 
нам под семьдесят уже…»

Но та же Валя отлично помнит свой 
самый первый день, а точнее… ночь в 
школе. 1 сентября семилетняя Вален-
тинка ждала больше, чем дня рождения. 
Боялась опоздать. Вышла из дома, когда 
ещё темно было. Подошла к школе, а там 
двери закрыты. Стала стучаться своими 
кулачками. Вышла дежурная:

– Девочка, ты зачем здесь? С кем?
– Я одна, – вытирая слёзы, сказала 

Валя.
Завела её дежурная в коридор, пока-

зывает на часы:
– Смотри, милая. Ещё только без двад-

цати три ночи.
Дома Валентинку не хватились. Отец 

трудился в ночную смену, а сестрёнки 
спали. Мамы уже не было: умерла. Само-
стоятельной Валя стала рано.

И медали в школе, и красного дипло-
ма она добилась сама, своим упорством. 
Счастье в личной жизни её тоже не обо-
шло. Когда Валентина рассказывала сво-
им домашним, как ходила ночью в пер-
вый класс, внучка удивилась: «Что же ты 
по «сотику» не позвонила, чтобы за то-
бой пришли?» Невдомёк нынешним де-
тям, что мобильных телефонов тогда не 
было. Как и компьютеров. Зато были ве-
чера, диспуты, субботники, походы в лес 
и кинотеатр «Юность». Не пропускали и 
ни одного концерта приезжих артистов 
в ДК металлургов. А наутро приходили 
в школу с выученными уроками. И дома 
родителям помогали. И даже чужим ба-
бушкам и дедушкам: не могли равнодуш-
но пройти мимо невскопанных грядок. 
Помогали просто от души. И, как всегда, 
с шутками, песнями.

Свои Ромео и Джульетты
Дружили классом. Дружили мальчи-

ки с девочками. Светлой и чистой была 
первая любовь. Две пары в их классе, 
пройдя испытания разлукой (учились в 
разных вузах), стали парами семейными. 
Татьяна Швецова – рука об руку с Анато-
лием Пыпыриным. Золотая пара во всех 
отношениях. Татьяна и сегодня светится. 
И, как говорят, в прекрасной форме. Ког-
да их нестареющий учитель физкульту-
ры Геннадий Люлькин решил провести 
ещё один урок через полвека, Татьяна 
легко запрыгала со скакалкой. А её Ана-
толий, как и другие седовласые «мальчи-
ки», запросто закидывал баскетбольный 
мяч в корзину. Всем вновь «отлично!»

Вторая семейная пара, сложившаяся 
из школьной дружбы, – Владимир Доро-
феев и Вера Ирлик. Живут они сейчас на 
Алтае. Но по Кузбассу, по Гурьевску ску-
чают.

Скучала по малой родине и Нина Ма-
сальская. Много лет они с мужем жили 
на Севере. Сейчас кемеровчане. Нина 
будто навёрстывает время разлуки с 
бывшими одноклассниками, старается 
встречаться с ними почаще. Годочки-то 
словно под горку бегут. А сейчас они, од-
ноклассники, на лесной горке, взявшись 
за руки, станцевали «Летку-еньку». И 
снова читали стихи. Сколько же знает их, 
казалось бы, «технарь» Виктор Устюжа-
нин! А Валентина Кутырева всем подари-
ла такое пожелание:
«Чтоб каждый новый день

был не напрасно прожит.
Чтоб явью стали все надежды и мечты!
Пусть всем подарит жизнь всё лучшее,

что может:
Здоровья, долгих лет и доброты».

Галина Бабанакова.
г. Гурьевск.
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Искусство освобождения камней
В Кемеровском областном музее изобразительных искусств открылась выставка традиционного 
камнерезного искусства Тувы «Сокровища времен»

Дикие олени, кони, верблю-
ды, яки – эти маленькие фигурки 
из агальматолита, чем-то схожие с 
японскими нэцке, давно стали ви-
зитной карточкой тувинского на-
ционального искусства. На этот раз 
в столице Кузбасса экспонируются 
работы сразу четырех художников. 
Выставка позволяет увидеть, как 
мастерам удается проявлять свою 
творческую индивидуальность и 
неповторимый авторский почерк, 
но при этом оставаться в пределах 
канонов тувинской национальной 
камнерезной школы.

Кто был первым?
Мало кто знает, что Тува, эта 

таинственная и труднодоступная 
территория, по праву может счи-
таться в современном мире одним 
из центров камнерезного искус-
ства. Здешняя школа камнере-
зов намного старше знаменитой 
уральской школы, своими тради-
циями уходит в глубь веков, ка-
мень на территории Тувы умело 
обрабатывали еще до нашей эры.

Основным материалом для 
тувинской народной скульпту-
ры служит агальматолит, по-
тувински чонар-даш, что дословно 
означает «камень, который можно 
резать». Впервые термин «агаль-
матолит» появился в конце XVIII 
века (на греческом агальма – это 
статуя). А чонар-даш в Туве нача-
ли обрабатывать три-четыре ты-
сячи лет назад, когда не было еще 
ни России, ни самой Тувы, но была 
земля, по которой перемещались 
в поисках новых пастбищ много-
численные кочевые племена.

Агальматолит – редкий и труд-
нодоступный камень, сегодня его 
в основном добывают в США, Че-
хии, Румынии, но самые боль-
шие залежи все-таки находятся в 
Монголии и Туве.

Звериный стиль
Мастерство древних художни-

ков Тувы в передаче в камне ха-
рактерных повадок животных, 
динамики их движения достигло 
высочайшего уровня уже во вре-
мена скифов. Фирменный скиф-
ский «звериный стиль» в ис-
кусстве в определенный момент 
объединял многие кочевые племе-
на, близкие по образу жизни, куль-
туре и идеологическим представ-
лениям и обитавшие по всему так 
называемому «поясу Евразии»: от 
нижнего Дуная на западе до излу-
чин Хуанхэ на востоке. Тува также 
входила в этот пояс. О мастерстве 
скифских художников свидетель-
ствуют находки, сделанные рос-
сийскими и европейскими архе-

ологами в «Долине царей». Это 
обнаруженная в Туве в 1971 году 
цепочка крупных курганов (са-
мые известные из них «Аржан-1» 
и «Аржан-2»), являющихся моги-
лами родовых и племенных вож-
дей скифского времени.

Сегодня «Долина царей» – 
крупнейшее из известных в Се-
верной Азии царское захоронение 
скифского периода, датируемое 
IX-VII веками до нашей эры. Эти 
курганы намного древнее при-
черноморских скифских курга-
нов, что дало ученым основание 
полагать: именно отсюда, с терри-
тории современной Тувы, нача-
лась эпоха скифов.

Вторжение гуннов, власть 
Тюркского каганата, а затем кыр-
гызских феодальных захватчи-
ков, татаро-монгольское иго, про-
текторат маньчжурской династии 

– история Тувы формировалась в 
непростых условиях. Сменялись 
династии, но при этом традиции 
тувинского монументального ис-
кусства не прерывались, а моди-
фицировались.

От черного к белому
Сюжетно-тематический диа-

пазон и иконография тувинской 

скульптуры закреплены много-
летней традицией и не допуска-
ют произвольных интерпретаций 
работы с камнем. Декоративных 
эффектов художники достигают 
благодаря обработке камня раз-
ных цветов. Агальматолит мо-
жет иметь множество оттенков 

– от черного цвета, серебристо- и 
пепельно-серого, коричневато-
го, красного, золотистого, розо-
ватого до почти чистого белого. 
Так, к примеру, известный совре-
менный камнерез Юрий Ооржак 
любит работать с черным кам-
нем, который, по его мнению, об-
ладает большей выразительно-
стью, в целом более живописен 
и монументален. На выставке в 
Кемерове сейчас экспонируются 
его «Верблюд» (2016) и «Пастух» 
(2016) из черного агальматоли-
та, из темного серого – «Кабан» 
(2017), из светло-серого – «Табун-
щица» (2017).

Юрий Ооржак – народный ма-
стер, постигавший основы камне-
резного искусства самостоятель-
но (по образованию он каменщик, 
а работал также бетонщиком и во-
дителем). Отличительной чертой 
его мелкой пластики является по-
стоянный поиск новых форм де-
кора и орнаментики. К примеру, в 
работе «Архары» (2016) автор со-
знательно детально прорабатыва-
ет только рога животных, остав-
ляя остальные части композиции 
гладко зашлифованными, благо-
даря чему и достигается ощуще-
ние ритма и экспрессии.

Другой известный камнерез 
Сергей Одушпай предпочита-
ет работать с белым агальмато-

литом. По первому образованию 
этот мастер тракторист-маши-
нист, но умение работать с камнем 
у него в крови. Резьбой стал зани-
маться еще в школе, позже окон-
чил Кызыльское училище ис-
кусств и получил специальность 
художника-оформителя. Одуш-
пая отличает острый от природы 
глаз и твердая рука, он почти не 
работает с эскизами, сразу вопло-
щает задуманное. А еще этот на-
родный художник очень сдержан-
но использует декор, его работы 
отличает простота и выразитель-
ность. Зато особенно богаты мо-
делировка скульптур Одушпая и 
пластическое выражение движе-
ния, это прочитывается и в назва-
ниях его работ: «Стремительный 
всадник» (2013), «Бегущий конь» 
(2014), «Бегущий медведь» (2016), 
«Воющий волк» (2017).

Быть современными
Не отходят от основ своей на-

родной культуры и два других 
талантливых тувинских кам-
нереза – Хеймер-оол Донгак и 
Александр Баранмаа. Однако по-
лученное академическое обра-
зование очень сильно повлияло 
на их творческий метод (Донгак 
с отличием окончил отделение 
монументальной скульптуры 
Ленинградского высшего худо-
жественно-промышленного учи-
лища Веры Мухиной, Баранмаа 

– факультет скульптуры Красно-
ярского государственного худо-
жественного института имени 
Сурикова). В их творчестве орга-
нически соединились традиции 

академического русского искус-
ства, своеобразие искусства Азии 
и опыт народного тувинского 
промысла.

Переосмысляя национальный 
опыт тувинцев, Хеймер-оол Дон-
гак выходит на уровень обобще-
ний и вечных тем. Этот мастер 
может позволить себе неожидан-
ную новизну ракурсов, сложную 
двух- и даже многофигурную 
композицию: «Калдар эниктер. 
Мать со щенками» (2003), «Де-
мисел. Схватка» (2011), «Тайга 
ээлери. Хозяева тайги» (2016).

Александр Баранмаа, в нача-
ле своего творческого пути мно-
го работавший с агальматолитом, 
на выставке в Кемерове пред-
ставлен в том числе и нескольки-
ми ранними работами: «Козел» 
(1982), «Конь» (1986). Сегод-
ня мастер чаще использует та-
кие материалы, как гипс, брон-
за, чугун, гранит, шамот, кедр. 
И даже пластик. Кроме того, он 
«ушел» в большие скульптур-
ные формы. Но при этом в рабо-
тах «Солнышко. Посвящается Ая 
Марути» (2006), «Вечный дозор» 
(2008), «Культегин. Перекочев-
ка» (2015), «Доброволец» (2015) 
современность пластических ре-
шений вовсе не затмевает ярких 
черт национального своеобразия 
его скульптуры.

Впрочем, сила всех перечис-
ленных тувинских художников 
как раз и видится в том, что они 
смогли выстроить свое творче-
ство на истоках народной куль-
туры, но при этом говорить со 
зрителем на современном языке.

Полина Спиридонова.

// для справки

Один из старейших в Туве центров камнерезного искусства находится 
в поселке Кызыл-Даг Бай-Тайгинского района. Именно в горах Бай-
Тайги сосредоточены богатейшие залежи агальматолита. Здесь вы-
росло не одно поколение потомственных художников-камнерезов.

// правило тувинских камнерезов:

«Перед тем как резать камень, долго смотри на него, долго думай, 
старайся угадать, что в нем спрятано. Не поднимай нож, пока не 
увидишь, что там скрывается: всадник или быстроногий олень, сви-
репый бык или нежная косуля? Они уже сейчас спрятаны в камне, и 
когда ты режешь чонар-даш, ты их освобождаешь».

 Работы Юрия Ооржака из агальматолита: «Табунщики» (2017), 
«Сарлык» (2017), «Архары» (2016). 

 Александр Баранмаа. «Вечный дозор» (2008). Фото автора.
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С обидой на экзамен
ЕГЭ по профильной математике в Кузбассе был в этом году сложнее, чем в других регионах?  
Пытаемся выяснить

  Экзамен по математике стал в этом году головной болью для многих выпускников.  
Фото Федора Баранова.

Кампания ЕГЭ окончилась, и 
подведены итоги ее основного 
периода. Об этом сообщил жур-
налистам начальник областного 
департамента образования и на-
уки Артур Чепкасов. В целом, по 
его словам, все прошло в штат-
ном режиме. Результаты участ-
ников сопоставимы с результата-
ми прошлого года, а по многим 
предметам даже лучше, что ра-
дует. Увеличилось количество 
100-балльных работ, вырос сред-
ний балл по области.

Напомним, математику можно 
было сдавать на более легком, ба-
зовом уровне и (или) более слож-
ном – профильном (для тех, кто 
планирует учиться на техниче-
ских или математических специ-
альностях). Всего в экзаменаци-
онной кампании-2017 в Кузбассе 
приняли участие 10999 человек, в 
том числе 10285 выпускников те-
кущего года. Базовую математику 
из них сдавали практически все, 
профильную – 6573 человека.

К нам обратились родители 
выпускника, которые убеждены в 
том, что ЕГЭ именно по профиль-
ной математике у нас в регионе 
труднее, чем в других местах, что 
умных детей «заваливают», что-
бы не покидали область ради ву-
зов других городов.

Не может быть… 
Или может?

Первая мысль была: «Да ну, 
бред. Кто только выдумал…» Ведь 
будь на самом деле так, смысл в 
ЕГЭ вообще теряется. При всех 
минусах этой системы один плюс 
признают многие: талантливые 
дети из глубинки получили воз-
можность поступать в престиж-
ные вузы.

Опровергать пустопорожнюю 
молву дело неблагодарное… Од-
нако редакция все-таки подели-
лась «новостью» с одним из пре-
подавателей КемГУ. К нашему 
удивлению, он подтвердил слухи:

– Это так, и уже не первый год.
Затем был разговор с несколь-

кими выпускниками нынешнего 
года из разных городов.

Одного из них зовут Семен, в 
школе его охарактеризовали как 
одного из сильнейших учеников. 
Да и сама школа не из последних.

– В принципе, тематически за-
дания на ЕГЭ по математике соот-
ветствовали тому, что мы изучали 
в школе. Но уровень заданий – 
математических преобразований, 
алгоритмов, идей решения – был 
завышен по сравнению с другими 
регионами, – заметил Семен.

– А откуда ты знаешь, какие за-
дания были в других регионах? 

– Я подписан «ВКонтакте» на 

группу «Математика, физика». 
Там после ЕГЭ ребята отовсюду 
скидывали свои варианты. Мы 
с одноклассниками смотрели, 
сравнивали. Поняли: у них проще.

Оказалось, многие выпускники 
в Кузбассе подписаны на эти груп-
пы в социальных сетях, и они так 
же, как и Семен, сверяли свои за-
дания и пришли к тем же выводам.

– Я сдал на 76 баллов, – рас-
сказал юноша. – Честно гово-
ря, рассчитывал получить чуть 
больше. Но, кстати, уровень был 
выше, чем и на диагностических, 
на пробных работах, на тех, что 
предлагали прорешивать ФИПИ 
и специальные сайты… В среднем 
по классу у нас получилось око-
ло 70 баллов. Даже один наш при-
зер олимпиад по математике (все 
были убеждены, что он напишет 
на 100 баллов) набрал в районе 80.

Надо сказать, Семен вовсе не 
расстроен своими итогами экза-
менов. Набранных в целом бал-
лов – чуть больше 230 – ему впол-
не хватает для поступления туда, 
куда и планировал, в один из тех-
нических вузов Новосибирска. 
Но, по его словам, есть в его клас-
се ребята, которым неожиданная 
трудность работы по математике 
планы нарушила. Хотя…

– Мы, в принципе, ожидали, 
что будет что-то сложнее. Тенден-
ция наблюдается в Кемеровской 
области уже несколько лет.

– А откуда ты знаешь о тенден-
ции?

– От выпускников прошлых 
лет. Но, с другой стороны, ниче-
го страшного. Чем сложнее нам 
дают задания, тем и мы серьезнее 

готовимся. Держим уровень. По 
нашим баллам и не скажешь, что 
в Кемеровской области плохо ре-
бята пишут.

Эксперты  
и другие эксперты

Я обратилась за разъяснения-
ми в областной департамент об-
разования и науки. Привожу вы-
держку из ответа: «…уровень 
сложности ЕГЭ по математике 
профильного уровня в 2017 году 
не менялся. По мнению экспер-
тов предметной комиссии (в част-
ности, председателя предметной 
комиссии по математике Влади-
мира Мешечкина. – Т.Ф.), в КИМ 
ЕГЭ по математике 2017 года со-
блюдена преемственность с КИМ 
2016 года в тематике, примерном 
содержании и уровне сложно-
сти заданий. Эксперты предмет-
ной комиссии Кемеровской обла-
сти проверяют экзаменационные 
работы наших выпускников, по-
этому они знакомы с заданиями 
КИМ только нашего региона. О 
том, какие КИМы в других реги-
онах (проще или сложнее), нам 
неизвестно. При этом эксперты 
считают, что в любой теме есть 
простой материал, который ле-
жит в основе задач из первой ча-
сти ЕГЭ, и сложный материал, 
который лежит в основе задач 
второй части; во второй части 
есть, конечно, и задания очень 
высокого уровня, уметь решать 
которые могут не все. Но, по мне-
нию экспертов предметной ко-
миссии по математике, задания в 
КИМах решаемые».

Однако в предметную комис-
сию по математике в нашей об-
ласти входят около 70 экспертов. 
И среди них есть те, кто не согла-
сен с коллегами, мнение которых 
привел департамент. Например, 
одна из них, работающая в пред-
метной комиссии и проверяющая 
работы по математике в течение 
шести лет, рассказала:

– В этом году профильную ма-
тематику невозможно было напи-
сать на 100 баллов. Неоднократно 
слышала, что в течение послед-
них трех лет Минобр специально 
дает более сложные варианты для 
регионов Сибири и Дальнего Вос-
тока. Склонна в это верить: ког-
да в сентябре ФИПИ выкладыва-
ет варианты, мы их обязательно 
просматриваем и понимаем, что 
они не равноценны.

В этом году задача по геоме-
трии была такая, что ее мало кто 
решил. Также очень сложная за-
дача с параметром. Таких за по-
следние семь лет точно не было.

Были и другие очень трудные 
задачи. До введения ЕГЭ на всту-
пительных экзаменах, когда боль-
шой конкурс, давали подобные 
задачи по геометрии, задачи с па-
раметром. Чтобы можно было за-
валить. Фактически вторая часть – 
это конкурсная часть. От того, как 
ребята ее решили, зависит коли-
чество баллов и то, как они будут 
поступать в престижные вузы. И, 
конечно, второй частью наши вы-
пускники были в этом году отре-
заны. В прошлом году тоже было 
сложно, но в этом – сложнее.

А еще не первый год участни-
кам ЕГЭ катастрофически не хва-
тает времени. В первой части 12 
заданий. Это не очень сложные 
задачки, там нужно просто впи-
сать ответ, но и на них нужно вре-
мя, по крайней мере, час. Когда не 
было ЕГЭ, на вступительных эк-
заменах давалось шесть задач на 
четыре часа. Теперь на эти же че-
тыре часа – 12, где нужно вписать 
ответ, плюс семь хороших кон-
курсных. Из тех, что раньше да-
вались шесть на четыре часа…

Сложно, но правильно
Однако не все педагоги соглас-

ны с таким мнением. Многие от-
мечают: те, кто готовился хорошо, 
хорошо и сдали.

Несколько опрошенных мною 

школьных директоров и класс-
ных руководителей даже удиви-
лись поднятому вопросу. Говорят, 
что в их классах есть и высоко-
балльники, да и вообще никто из 
ребят вроде не жаловался.

А одна из преподавателей, ко-
торая имеет опыт работы и со 
студентами, и со школьниками, 
согласившись с тем, что ЕГЭ ста-
новится все труднее, убеждена, 
что так и должно быть. Чтобы в 
вузы поступали только лучшие, а 
не те, для кого «один в кубе рав-
няется трем». Говорит, что неко-
торые ребята вообще не готовят-
ся сдавать вторую часть и тем не 
менее убеждены, что поступят в 
вуз. Дело в том, что уже за реше-
ние простой первой части можно 
получить 62 балла. Ребята зара-
нее выбирают вузы, где этих бал-
лов хватает для поступления, и не 
берутся за вторую, трудную часть. 
Затем приходят, бывает, даже на 
математические и технические 
факультеты, а учиться толком не 
могут, знаний не хватает. 

Добавлю еще, что на чрезвы-
чайную трудность профильной 
математики жалуются не только 
в нашем регионе. И в прошлом, и 
в нынешнем году тысячи выпуск-
ников писали петиции во все ин-
станции, вплоть до президента.

Татьяна Фомина.

// цифры и факты

■ По данным областного де-
партамента образования и 
науки, результаты ЕГЭ по 
профильной математике у 
нас сопоставимы с результа-
тами прошлого года. Сред-
ний балл в 2017 году – 44,5 
(в 2016-м – 45,6). В целом по 
России средний результат 
вырос по сравнению с про-
шлым годом почти на 1 балл 
(до 47,1 балла).

■ Стобалльников по матема-
тике у нас в области в этом 
году нет (в 2016-м было два 
человека), доля высоко-
балльников (от 80 баллов) – 
3,1% (в 2016 году – 3,9%).

■ Число участников из Кузбас-
са, которым не удалось пре-
одолеть минимальный порог 
в 27 баллов, нынче состави-
ло 15,2%, а в 2016 году было 
15,3% (в целом по России за 
год сократилось на 1%). Для 
большинства из них провал 
по профильной математике 
не обернулся катастрофой, 
так как они успешно сдали 
базовую математику (для 
получения аттестата доста-
точно сдать один из уровней, 
только базовый оценивается 
по пятибалльной шкале, а 
не по стобалльной, как про-
фильный).

■ 38 кузбасских выпускников 
нынешнего года не спра-
вились в основной период 
с экзаменом по математике 
и не получили из-за этого 
аттестаты. Эти ребята смогут 
сделать еще одну попытку в 
сентябре.

// между тем
Рособрнадзор сейчас проводит сбор предложений по совершенство-
ванию единого государственного экзамена (ЕГЭ). Они принимаются 
до 11 августа по электронной почте ege2018@obrnadzor.gov.ru. Все 
изменения с учетом предложений обещают утвердить и опубликовать 
до 1 сентября. Почему бы не воспользоваться такой возможностью?
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 Фото Марии Горбачевой.

// дельные советы

спрашивали? отвечаем!

Материалы  полосы подготовила Анна Тимощук.

Пора в путь-дорогу

Дети – в радость. Помощь – в дом

// наш конкурс

Областная газета «Кузбасс» и кемеровская 
лазертаг-арена «Портал-42» продолжают 
прием детских творческих работ на конкурс 
«Мой космос».

Дорогие мальчишки и девчонки! Мы не ограничиваем вас в творче-
ских поисках: это могут быть рисунки и поделки в различных техни-
ках, конструирование и моделирование. Изображайте межгалакти-
ческие бои и покорение космоса, его устройство – идей тут поистине 
неисчислимое множество. Главное – прислать фотографии, где виден 
творческий процесс и его итог (ребенок+работа, работа – отдельно).

Авторы трех лучших работ будут отмечены сертификатами (каж-
дый на сумму 1000 рублей) на посещение Лазертаг-арены «Пор-
тал-42». Этих ребят ждет захватывающий лазерный бой в спе-
циально построенном лабиринте – со световыми и звуковыми 
спецэффектами, с разнообразными игровыми сценариями.

Самые оригинальные и интересные фотографии и рисунки по 
традиции украсят один из августовских номеров газеты «Кузбасс», 
где будут подведены итоги конкурса.

Особые условия. Возрастные ограничения – от пяти до 14 лет. 
Работы принимаются в электронном виде по 8 августа 2017 года. И 
обязательно оставляйте свой контактный телефон!

Письма следует присылать на e-mail ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС).

Лазертаг-арена «Портал-42»: Кемерово, пр. Октябрьский, 34, ТРК 
«Лапландия», тел. 63-20-20, сайт http://kemerovo.lazertag-portal.ru/

На вопрос нашей читательницы отвечает Светлана Лука-
шик, начальник отдела льгот и пособий семьям с детьми де-
партамента социальной защиты населения Кемеровской об-
ласти:

– Программа регионального материнского капитала работа-
ет у нас с 2011 года. Сумма капитала сейчас – 130 тысяч руб. За 
это время воспользовались своим правом уже 7,2 тысячи семей. 
Право на получение областного материнского капитала семья 
получает при рождении (усыновлении) третьего или последую-
щего ребёнка. Потратить средства можно только на улучшение 
жилищных условий (приобретение жилого помещения и строи-
тельство, реконструкцию объекта индивидуального жилищного 
строительства). И это при том, что федеральный материнский 
капитал был полностью направлен на улучшение жилищных ус-
ловий.

Теперь по поводу поддержки многодетным семьям. В нашей об-
ласти проживает более 28 тысяч многодетных семей, из которых 
15 тысяч – малообеспеченные. Для малообеспеченных многодет-
ных семей действуют серьезные региональные меры социальной 
поддержки (по оплате жилищно-коммунальных услуг, питанию 
в школе, проезду в общественном транспорте, приобретению ле-

карств и другие). В связи с рождением третьего ребенка или по-
следующих детей в период с 2013 по 2017 год семьям предостав-
ляется ежемесячная денежная выплата в размере прожиточного 
минимума. Данная мера с 2016 года предоставляется и при усы-
новлении таких детей. Независимо от дохода многодетной семьи 
предоставляется ежемесячная денежная выплата в размере 1000 
рублей. Более 115 тысяч детей, проживающих в Кузбассе, полу-
чают ежемесячное пособие на ребенка, право на которое установ-
лено для семей со среднедушевым доходом ниже прожиточного 
минимума. На ребенка-инвалида пособие выплачивается незави-
симо от дохода семьи.

С 2008 года в Кузбассе установлены дополнительные меры соци-
альной поддержки для многодетных матерей, родивших (усыновив-
ших) пять и более детей. Они пользуются такими же мерами соци-
альной поддержки, как и ветераны труда. Аналогичные меры с 2013 
года установлены для приемных родителей, воспитывающих пять и 
более детей.

ИРИНА РЫЖЕНКОВА, мама троих мальчишек:

– Мы путешествуем чаще всего на машине: Ал-
тай, Хакасия, Байкал. В этом году уже съездили 
в Крым. Помимо прочего в такие поездки берем 
таблетки от укачивания и планшет (без него ни-
куда, потому как долго сидеть и смотреть в окно 
тяжеловато). А еще мы поем песни в дороге – уже 
столько всего выучили! В багажнике всегда есть 
бадминтонные ракетки с воланом и надувной 
мяч – делаем остановки, чтобы дети подвига-
лись и поиграли. Перекусывать тоже стараемся 
на свежем воздухе, а не в машине. Когда мы еха-
ли в Крым, было очень жарко. И я очень жалела, 
что не взяла шторки на присосках для защиты 
деток от солнца. Зато очень выручали накид-
ки для спинок передних сидений с кармашками. 
Малыши очень любят болтать ногами, а это при-
водит к загрязнению кресел. А в карманах поме-
щались их любимые игрушки и книжки.

ЕЛЕНА ТИТОВА, мама дочки и сыночка:

– Поезда мы любим с младенчества, у меня ро-
дители живут в другом городе. И здесь главное – 
продумать развлечения. Книжки и карандаши, 
какой-нибудь (обязательно новый) конструк-
тор или развивающая игрушка-головоломка, 
раскраски, рисовальная доска, наклейки, паз-
лы. В сумке всё вышеперечисленное занимает 
немного места. Со старшим мы играем в горо-
да и дорожные шашки, разгадываем кроссвор-
ды. Питание младшей дочери беру в банках, на 
завтрак – хлопья, молоко ультрапастеризован-
ное. Для перекусов (которые в поезде часты от 
скуки) беру детям печенье, сушки, сухофрукты, 
конфетки. Антисептические гели и салфетки в 
пути тоже очень выручают.

ОЛЬГА КУРЕНКОВА, дважды мама:

– Мой акцент в любой поездке – на аптеч-
ке. Жаропонижающие и болеутоляющие, от 
аллергии и антисептики, от диареи, от боли в 
горле и ушах, глазные капли и капли для носа, 
средства от ожогов. Лучше перестраховаться с 
лекарствами. Подгузники тоже свои берем, так 
как столкнулись с тем, что не везде за границей 
продаются памперсы-трусики, которые под-

вижным детям удобнее. Мы часто пользуемся 
самолетами. И для нас актуальна была легкая 
коляска, которую можно брать в ручную кладь. 
А еще рюкзак-кенгуру. Несколько сосок и друг-
игрушка. Детский горшок, имеющий сменные 
кассеты. А вот шампуни и стиральный поро-
шок я не беру, заменяя их обычным детским 
мылом. Оно не прольется, им можно и мыть-
ся, и стирать одежду. И еще обязательно бе-
рем с собой широкий невысокий термос. В него 
удобно положить обед детям, чтобы потом не 
бегать с выпученными глазами в поисках кафе 
с подходящим меню. 

ЕВГЕНИЯ ПРОСВЕТОВА, мама двухлетнего сына:

– Если малыш ест баночное питание определен-
ной марки, то лучше заранее выясните, можно ли 
такое же купить за границей. Как правило, везде 
продается Heinz, HiPP и Nestle. Есть и «местные» 
банки, которые, кстати, могут быть даже вкуснее. 
Важным пунктом у нас идет детская зубная щет-
ка и паста (уже начатая). Потому что ребенок мой 
очень консервативен в этом вопросе.

Скоро в нашей семье родит-
ся дочка (уж очень мальчиш-
ки просили сестренку). Конеч-
но, рассчитываем только на 
себя. Но! Говорят, что у нас 
в Кузбассе реализуется про-
грамма по предоставлению 
материнского капитала при 
рождении третьего ребенка. 
Так ли это? Если всё верно, то 
кто имеет право на област-
ной материнский капитал? И 
есть ли какая-то поддержка 
многодетных семей у нас в ре-
гионе? Ведь когда родится ма-
лышка, мы будем считаться 
многодетными. И, скорее все-
го, доходы у нас будут гораздо 
меньше.

Наталья М.
г. Кемерово.

Вселенная 
открытий

не пропустите
ПОТОК СОЗНАТЕЛЬНОСТИ
22 ИЮЛЯ В МУЗЕЕ-ЗАПОВЕДНИКЕ «ТОМСКАЯ ПИСАНИЦА» 
ПРОЙДЕТ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК «СЛАВИМ РЕКУ ТОМЬ».
Программа будет посвящена защите окружающей среды. Стоимость 
билетов лучше уточнить заранее в день проведения мероприятия. Те-
лефон для справок: (8-3842) 75-86-33.

Правильно организовать летнее путешествие  
с ребенком – это целая наука. Что понадобится  
в пути, как развлечь малыша, чем его кормить? 
Лучше опытных мам на эти вопросы никто не отве-
тит. К таким мамам мы и обратились за советом
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Стартовый перевал  
через «Урал»

// волейбол

 В новом сезоне за «Кузбасс» сыграют два чемпиона Олимпийских игр-2012 в Лондоне – 
Дмитрий Ильиных (на переднем плане) и Николай Апаликов.

 // спринт-
     новости

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Команды УОР (училище 
олимпийского резерва) 
из Ленинска-Кузнец-
кого и «Новокузнецк» 
лидируют в чемпиона-
те Кузбасса в группах 
«Север» и «Юг» соот-
ветственно.

Подопечные Сергея Ва-
сютина из УОР в пяти матчах 
набрали десять очков (раз-
ница забитых и пропущенных 
мячей: 18-3) и на два балла 
опережают «Тайгу», имеющую, 
правда, игру в запасе. На 
третьем месте в этой группе 

– коллектив из Анжеро-Суд-
женска.

Новокузнецкая команда 
под руководством Эдуарда 
Момотова показала макси-
мальный результат в шести 
турах с внушительной раз-
ницей мячей: 44-4. Вслед за 
«Новокузнецком» в тройке 
лидеров еще две дружины 
из южной столицы Кузбасса – 
ДЮСШ «Металлург-Запсиб» и 
«ЕВРАЗ ЗСМК».

В областном первенстве 
соперничает дюжина клубов: 
пять на «Севере» и семь на 
«Юге». В финальную стадию 
турнира выйдут по три коман-
ды из групп с учётом очков, 
набранных в очных встречах.

А в розыгрыше Кубка 
Кузбасса в субботу, 22 июля, 
состоятся полуфинальные 
поединки: «Темза» (Юрга) – 
«СДЮСШОР-Кемерово», «Но-
вокузнецк» – «Распадская» 
(Междуреченск).

•••

В первенстве футболь-
ной лиги Кемеровской 
области закончился 
первый круг.

Турнирную таблицу воз-
главляет «Телеком» (Ленинск-
Кузнецкий), одержавший 
победы во всех семи матчах 
(разница мячей: 29-4).

На второй строчке – «За-
ря-СУЭК» из того же города, 
уступившая только лидеру 
(0:3). Новокузнецкий «Сиб-
шахтострой» также набрал 
18 очков, но провёл на игру 
больше.

Три эти команды и оспо-
рят чемпионский титул лиги, 
где председателем правления 
работает знаменитый кузбас-
ский футбольный бомбардир 
Виталий Раздаев.

В турнире участвуют так-
же «Междуречье» (Междуре-
ченск), «Горняк» (Осинники), 
«Шахтёр» (Киселёвск), «Гор-
няк» (Бачатский) и беловский 
«Шахтёр».

В розыгрыше Кубка фут-
больной лиги Кемеровской 
области состоялись первые 
полуфинальные матчи: 
киселёвский «Шахтёр» про-
играл дома «Сибшахтострою» 
(0:3), а «Заря-СУЭК» одолела 
«Телеком» (1:0). Претенденты 
на трофей станут известны 
после ответных встреч. Финал 
соревнований запланирован 
на субботу, 9 сентября.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, кеме-
ровский «Кузбасс» в стартовом туре муж-
ского чемпионата России в воскресенье, 
10 сентября, принимает «Урал» из Уфы. А 
первую встречу в гостях один из самых 
восточных клубов суперлиги проведёт 16 
сентября с московским «Динамо».

Двухкруговой турнир  
и классический плей-офф

В национальном чемпионате вновь сой-
дутся 14 команд, в том числе победитель 
соревнований в подэлитном дивизионе 
«Ярославич» (Ярославль) и новоиспечён-
ный «Зенит» (Санкт-Петербург), не вхо-
дящий в структуру одноимённого фут-
больного клуба. Именно в питерский клуб 
перешёл связующий Павел Панков, высту-
павший в минувшем сезоне за кемеровчан 
(26 проведенных матчей, 90 набранных 
очков, в том числе 36 подач «навылет») и 
игравший за сборную России на группо-
вом этапе Мировой лиги.

«Зенит» под руководством главного 
тренера Александра Климкина формирует 
боеспособный коллектив, способный кон-
курировать за место в топ-квинтете чем-
пионата страны, что гарантирует участие в 
одном из трёх европейских клубных тур-
ниров. Такую же задачу в последние годы 
декларирует и «Кузбасс», причем минув-
шей весной наш клуб был близок к её вы-
полнению, заняв пятое место в круговом 
турнире. Однако в плей-офф кемеровчане 
проиграли «Газпрому-Югре» из Сургута 
(3:0, 1:3, 0:3) и в итоге финишировали на 
седьмой строчке.

Покинули класс сильнейших «Нефтя-
ник» (Оренбург) и краснодарское «Дина-
мо», заработавшее, как и «Кузбасс», путёв-
ку в суперлигу в 2010 году. «Бело-голубые» 
по спортивному принципу сохранили про-
писку в элитном дивизионе, но в пред-
стоящем сезоне решили обосноваться в 
высшей лиге «Б», дабы погасить долги и 
стабилизировать финансовое положение.

На первом этапе чемпионате страны 14 
команд сыграют в два круга и проведут 
по 26 матчей. Плей-офф начнётся 7 мар-
та следующего года с четвертьфиналь-
ной стадии: первая команда «регулярки» 
встретится с восьмой, вторая – с седьмой 
и т.д.

Формат стартового раунда плей-офф: до 
двух побед. Преимущество своей площад-
ки, как водится, у квартета лидеров сезона. 
Аналогичный формат в сериях игр за пер-
вое-четвертое и пятое-восьмое места.

Польская командировка  
тренерского тандема

В преддверии первенства России с 27 ав-
густа по 3 сентября состоятся предваритель-
ные этапы Кубка страны в шести группах. 
«Кузбасс» отправится в Махачкалу, соперни-
ки кемеровчан – местный «Дагестан», «Газ-
пром-Югра» и МГТУ (Москва). В полуфинал 
турнира выйдут по два клуба из групп.

А чуть ранее, 23 августа, в Польше нач-
нётся чемпионат Европы. Отечественная 
дружина на предварительной стадии турни-
ра сыграет в Кракове с командами Болгарии, 
Словении и Испании. В континентальном 
первенстве участвуют и сборная Финляндии, 
которой руководит главный тренер «Кузбас-
са» Туомас Саммелвуо. Его помощник – ита-
льянец Никола Джолито, также работающий 
в кемеровском клубе. Чемпионат Европы за-
кончится 3 сентября.

Таким образом, иностранный дуэт трене-
ров вернётся в «Кузбасс» незадолго до стар-
тового матча с «Уралом». Кстати, уфимский 

клуб возглавил 63-летний итальянский спе-
циалист Даниэле Баньоли, руководивший 
столичным «Динамо» (2007-2009 г.) и сбор-
ной России (2009-2010 г.).

В обойме –  
два олимпийских чемпиона

Напомним: состав кемеровчан обновился 
почти на треть: коллектив пополнили пять 
волейболистов. Самый титулованный ново-
бранец – олимпийский чемпион-2012 Дми-
трий Ильиных.

В прошлом сезоне 30-летний доигровщик 
выступал за московское «Динамо». В финале 
чемпионата России столичный клуб уступил 
в трёх партиях казанскому «Зениту». Дми-
трий Ильиных в решающем поединке не вы-
ходил на площадку, а всего в форме «бело-го-
лубых» провёл 20 матчей (46 партий), набрав 
120 очков.

Остался в «Кузбассе» олимпийский чемпи-
он-2012 Николай Апаликов. В минувшем сезо-
не 34-летний блокирующий сыграл в суперли-
ге 29 матчей и набрал 214 баллов, в том числе 66 
на блоке (лучший результат в команде).

А в нынешнее межсезонье состав кемеров-
чан пополнили также украинский блокиру-
ющий Дмитрий Пашицкий («Лотос Трефл», 
Польша), доигровщик Ярослав Подлесных 
(«Белогорье»), диагональный нападающий 
Виталий Васильев («Нефтяник», Оренбург) и 
связующий Игорь Кобзарь («Зенит», Казань).

Действующие контракты у капитана  
команды Сергея Макарова, лучшего бомбар-
дира «регулярки» Виктора Полетаева, фин-
ского либеро Лаури Керминена…

Словом, есть предпосылки для дальней-
шего прогресса «Кузбасса», отмечающего в 
2018 году десятилетний юбилей со дня обра-
зования клуба.

Вадим Антонов.

Кемеровский клуб откроет сезон домашним матчем

 //  между тем

Цена билетов на домашние матчи 
«Кузбасса» в новом сезоне составит 
150-450 рублей.
Ценник зависит от соперника кемеров-
чан: на семь игр – 150-400, на шесть (пять 
лучших клубов страны в прошлом сезоне 
плюс «Зенит) – 200-450 рублей. Стоимость 
абонементов – 2200-4500 рублей.

 Капитан команды, связующий Сергей Макаров (№2) – ментальный лидер «Кузбасса». 
Фото с сайта ВК «Кузбасс».

 //  кстати
Состав участников мужского  
чемпионата России в суперлиге:
1. «Зенит» (Казань). 2. «Динамо» (Москва). 
3. «Локомотив» (Новосибирск). 4. «Белого-
рье» (Белгород). 5. «Факел» (Новый Урен-
гой). 6. «Газпром-Югра» (Сургут).  
7. «Кузбасс» (Кемерово). 8. «Урал» 
(Уфа). 9. «Енисей» (Красноярск). 10. «Нова» 
(Новокуйбышевск). 11. «Югра-Самотлор» 
(Нижневартовск). 12. «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.). 13. «Зенит» (Санкт-
Петербург). 14. «Ярославич» (Ярославль).
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

Новые выдумки мошенников
// бди!

 Момент суда над мошенницей, которая выманивала у пожилых людей деньги под видом «снятия порчи».

 За шесть месяцев текущего года в Кузбассе ино-
странным гражданам было оформлено порядка двух 
тысяч разрешений на временное проживание.  
Фото Евгения Невзорова.

Я – гражданин Таджикистана, получил разреше-
ние на временное проживание. Но у меня на роди-
не осталась больная мать, за которой необходимо 
ухаживать. Я бы ее сюда перевез, но она не хочет. 
Скажите, пожалуйста, на какой срок я могу выез-
жать за пределы Российской Федерации?

Мухаджон Н.
г. Новокузнецк.

Отвечает начальник отдела разрешительно-ви-
зовой работы управления по вопросам миграции 
ГУ МВД России по Кемеровской области подпол-
ковник полиции Ирина Грищенко:

– В соответствии с пунктом 11 статьи 7 Федерального 
закона №115-ФЗ «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации», если иностранный 
гражданин находится за пределами России более шести 

месяцев, это является основанием для аннулирования 
разрешения на временное проживание. Потому, чтобы 
не допускать этого, вы обязаны в течение шести месяцев 
вернуться обратно в Кемеровскую область.

К тому же не следует забывать, что вы как временно 
проживающий в Российской Федерации иностранный 
гражданин в течение двух месяцев со дня истечения 
очередного года со дня получения разрешения на вре-
менное проживание обязаны лично подать в подраз-
деление по вопросам миграции (по месту получения 
разрешения на временное проживание) уведомление о 
подтверждении своего проживания в Российской Фе-
дерации с приложением справки о доходах, копии на-
логовой декларации или иного документа, подтверж-
дающего размер и источник дохода за очередной год 
со дня получения вами разрешения на временное про-
живание.

// хочу знать

Сроки пребывания вне России

В «Правовом поле» уже не раз 
подробно рассказывалось о спо-
собах обмана, с помощью кото-
рых аферисты морочат людям 
голову, выманивая у них деньги 
и ценности, и о том, как им мож-
но противостоять. Стоит отме-
тить, что благодаря совместным 
усилиям в последнее время на 
территории Кузбасса отмечается 
существенное снижение количе-
ства телефонных и интернет-
мошенничеств – почти на 16%. 
Так, согласно официальной ста-
тистике пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области, 
если в 2015 году жертвами таких 
аферистов стали более тысячи 
кузбассовцев, то в 2016-м – 854. 
Значит, в борьбе с мошенниками 
мы на правильном пути.

Поэтому мы решили еще раз 
рассказать о типичных спосо-
бах обмана, которые мошен-
ники используют в последнее 
время особенно часто, – чтобы 
наши земляки не повторяли чу-
жих ошибок и не поддавались на 
уловки преступников.

Пенсионный сбор
Участились случаи мошен-

ничеств, когда телефонные 
аферисты воровали деньги у 
пенсионеров под видом сотруд-
ников Пенсионного фонда.

Так, на днях на домашний те-
лефон 58-летней кемеровчанки 
позвонил неизвестный мужчина. 
Он представился сотрудником 

Пенсионного фонда и сообщил, 
что ей якобы положена компен-
сация в связи с перерасчетом 
пенсии за 2016 год. Для перечис-
ления денег собеседник попро-
сил кемеровчанку назвать рек-
визиты банковской карты и код, 
который придет на ее мобиль-
ный телефон. Как только жен-
щина выполнила все инструк-
ции, с ее счета были похищены 
все деньги – около 5000 рублей. 
Поняв, что ее обманули, пенси-
онерка обратилась в полицию. 
Афериста ищут.

За последнее время жертва-
ми аналогичных мошенничеств 
стали также пенсионеры из Но-
вокузнецка, Таштагольского и 
Яйского районов, с личных сче-

тов которых пропали в общей 
сложности более 50 тысяч ру-
блей. Установлено, что преступ-
ники звонили из Москвы и Ро-
стовской области.

Никогда не верьте тем, кто 
сообщает по телефону или лич-
но о различных компенсациях и 
перерасчетах пенсий. Никогда и 
ни под каким предлогом не пере-
давайте незнакомцам – кем бы 
они ни представлялись! – рекви-
зиты своих банковских карт и не 
совершайте операций со своими 
счетами под диктовку неизвест-
ных лиц.

Если вы хотите узнать, пола-
гается ли вам какая-либо ком-
пенсация или добавка к пенсии, 
можете позвонить в Единую фе-

деральную консультационную 
службу ПФР (номер телефона: 
8-800-302-2-302), где вам ква-
лифицированно ответят на все 
интересующие вопросы. Для лиц, 
проживающих на территории 
России, звонок бесплатный.

Уловка с компенсацией
Телефонный мошенник вы-

манил у пенсионерки из Юрги 
более 730 тысяч рублей.

Несколько недель назад юр-
гинке позвонил мужчина. Пред-
ставившись представителем 
компании по защите прав по-
требителей, незнакомец сооб-
щил, что ей положена матери-
альная компенсация в размере 
около двух миллионов рублей за 
использование некачественного 
медицинского препарата. Пен-
сионерка действительно как-то 
приобретала биологически ак-
тивные добавки и поэтому без-
оговорочно поверила «легенде» 
афериста. И тот сумел убедить 
бабушку, что для получения де-
нег ей необходимо оплатить 
страховой взнос и комиссион-
ный сбор. Следуя инструкци-
ям мошенника, не подозревав-
шая подвоха пожилая женщина 
перевела на указанные им сче-
та в общей сложности более 730 
тысяч рублей, после чего афе-
рист перестал выходить на связь. 
Обманутая пенсионерка обра-

тилась в полицию. Мошенни-
ка ищут. Сотрудники уголовно-
го розыска уже установили, что 
номер его телефона зарегистри-
рован в Московской области, а 
банковские счета, на которые 
были переведены похищенные 
деньги, открыты в Оренбурге.

«Компенсации» за использова-
ние некачественных биологиче-
ски активных добавок (БАДов), 
медицинских препаратов или ле-
чение – это стандартные уловки 
мошенников, которые они приме-
няют для выманивания денег.

Счетчик обмана
В Таштаголе мошенник-га-

стролер выдавал себя за сан-
техника.

Злоумышленник приходил к 
пенсионерам под видом сантех-
ника управляющей компании и 
после проверки водосчетчиков 
говорил, что их нужно заменить. 
С учетом якобы полагающейся 
пенсионерам скидки стоимость 
составляла 4920 рублей. Ког-
да пожилые люди выходили из 
комнаты за деньгами или доку-
ментами, подтверждающими 
право на льготу, оставшийся без 
присмотра аферист обшаривал 
шкафы, забирал найденные там 
сбережения, а потом быстро ре-
тировался, для отвода глаз обе-
щая вскоре прийти для замены 
приборов учета. Всего по такой 
схеме злоумышленник обманул 
как минимум четырех пенсионе-
ров, похитив у каждого из них от 
5000 до 12000 рублей.

Полицейским удалось за-
держать афериста: им оказался 
35-летний житель Новокузнец-
ка, который ранее уже являлся 
фигурантом уголовного дела о 
подобных мошенничествах.

Всегда помните: прежде чем 
впустить в дом незнакомца, сле-
дует проверить у него докумен-
ты, удостоверяющие личность, 
и перезвонить в организацию, 
сотрудником которой он пред-
ставляется. Только в этом слу-
чае вы сможете убедиться, рабо-
тает ли там данный специалист 
и действительно ли он направ-
лялся по вашему адресу.

    // тем временем

ЛОЖЬ С ЗАЛОГОМ
В Прокопьевске полицейские задержали афериста, 
который сдавал в аренду виртуальные квартиры.
Им оказался ранее неоднократно судимый 24-лет-
ний мужчина. На популярном интернет-сайте он 
разместил объявление о том, что в связи с переез-
дом в другой город сдает в Новокузнецке кварти-
ру. Когда ему позвонила потенциальная клиентка, 
аферист сообщил, что за жилье якобы уже внесен 
залог в размере 6000 рублей, но если женщина 
вернет эти деньги своим «конкурентам», то он готов 
предоставить квартиру ей. На указанный мошенни-
ком счет женщина перечислила требуемую сумму 

денег, а также оплатила услуги курьера, который 
должен был привезти ей ключ от арендуемой квар-
тиры. Сразу после этого злоумышленник отключил 
свой телефон и удалил объявление с сайта. Так и не 
дождавшись ключа, женщина обратилась с заяв-
лением в полицию, которая через некоторое время 
поймала афериста. 
В ходе расследования выяснилось, что по такой же 
схеме злоумышленник обманул еще трех человек 
(из Кемерова, Новосибирска и Санкт-Петербурга), у 
которых он выманил в общей сложности около 50 
тысяч рублей.
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// по вашей просьбе// вопрос – ответ

Лук многоярусный
Первый год выращиваю лук многоярусный и потому не знаю, 

как сохранить его на следующий сезон: выкапывать или оста-
вить на гряде в зиму?

Александра Гинжул.
Кемерово.

Сегодня садоводы держат лук многоярусный как экзот, то есть 
в небольшом количестве. Но этот вид может составить конкурен-
цию и батуну, и репчатому. Лист у многоярусного появляется на 
неделю раньше, чем у батуна, а грубеет на четыре-пять недель 
позднее; с квадратного метра урожай зеленых перьев составляет 
около 5 кг. Прикорневая луковица довольно крупная, воздушные 
луковички мелкие, однако хороши для консервирования. Вкус 
тех и других острый, а кроме того, в сравнении с другими лука-
ми они содержат повышенное количество аскорбиновой кислоты 
и каротина.

Чаще всего лук многоярусный выращивают в однолетней культу-
ре, высаживая под зиму. Посадки можно делать загущенные, а в сле-
дующем сезоне использовать многоярусник – и перо, и луковички – 
в пищу. Так что прореживание не обязательно вести специально, а 
только по потребности.

Этот лук можно оставить в грядке на зимовку, предваритель-
но проредив, поскольку в новом сезоне каждая луковица родит еще 
пять-шесть. Бульбочки используют для консервирования, некоторую 
часть их – на зимнюю выгонку.

Попутно заметим, что многоярусный лук не требует плодосме-
на, на одном месте может расти четыре-пять лет. Кроме того, весь-
ма устойчив к похолоданиям, даже в бесснежные зимы 40-градусный 
мороз ему не страшен.

Безвременник
Подскажите, когда нужно выкапывать безвременники и как 

часто это надо делать?
Валентина Дедова.
Кемеровский район.

«По науке» выкопку ведут раз в три года в конце июня, когда ли-
стья начинают увядать и желтеть. Луковицы отряхивают от земли 
и просушивают в тени под навесом. Как только листья полностью 
усохнут и будут легко отделяться, луковицы очищают от них и хра-
нят до посадки при обычной температуре. Начиная с середины и до 
конца августа крупные (диаметром от 3 до 10 см) высаживают на 
постоянное место, а мелкие – куда-нибудь в сторонку на доращи-
вание. Глубина заделки зависит от размера луковицы: чем крупнее, 
тем глубже; то есть практикуется тот же подход, что и ко всем луко-
вичным: слой земли над луковицей должен быть не меньше, чем две 
ее высоты.

Наши цветоводы такими сложностями себя не утруждают. 
Срок пересадки определяют по состоянию цветущего растения: 
если на нем «теснится» более десятка цветков, значит, на следу-
ющий год требуется выкопка. Ведут ее, как правило, в июле-ав-
густе, делят гнездо и тут же высаживают на подготовленное ме-
сто.

Безвременники весьма неприхотливы, но лучше предложить им 
умеренно влажную, плодородную почву, а участок выбрать солнеч-
ный в первой половине лета, когда идет наращивание массы лукови-
цы, закладка цветочных почек.

Ухода особого цветы не требуют, но и забывать о них не надо – вре-
мя от времени подрыхлить, в сушь полить, убрать сорняки. На зиму 
посадки легко укрыть перегноем или листьями, что послужит под-
кормкой в будущем.

Огурцы
Подскажите, надо ли убирать боковые плети огурцов и по-

могает ли это продлить срок плодоношения?
Татьяна Танеева.

Кемерово.

Боковые побеги не удаляют, а прищипывают, оставляя на них по 
два женских цветка и последующий лист. Эта операция помогает из-
бежать загущения посадок, обеспечивает их лучшую освещенность и 
проветривание.

Длительность плодоношения зависит о ряда причин. Во-первых, 
от сорта культуры: раннеспелые огурцы нарастают дружно, но срок 
вегетации у них короткий.

Во-вторых, может сказываться нехватка питания. Огурцы нужда-
ются в подкормках настоем коровяка или комплексным удобрением 

– без них растения быстро истощатся и отомрут. Кроме того, очень по-
могает подсыпка свежей земли с добавлением древесной золы (еже-
дневные поливы вымывают почву, корни оголяются и плохо питают 
растения).

Третья причина – болезни и вредители. Для профилактики можно 
использовать розовый душ, это когда после основного полива листья 
опрыскивают слабым раствором марганцовки. Операцию проводят 
после съема зеленцов.

Когда пять лет назад мы купили сад, я 
думала, что сбылась моя мечта – завести 
розарий. Посадочный материал покупала 
в местных садовых центрах и на рынках, 
выписывала из Челябинска, Барнаула, Но-
восибирска. Но, увы, настоящего розария 
как не было, так и нет. Из пяти посажен-
ных в первый год роз выжило две, из ше-
сти, купленных в следующем сезоне, – две. 
Словом, денег перевела уйму, и если бы все 
мои приобретения прижились, было бы у 
меня два с лишним десятка разных видов 
роз, сейчас же в наличии восемь штук, из 
которых три высажены нынешней весной. 
В связи с этим великая просьба: расскажи-
те об уходе за этой культурой.

Валерия Свиридова.
Кемерово.

К розам начинающие цветоводы относятся 
настороженно: мол, культура капризная, тру-
доемкая по уходу. Однако увлеченные роза-
ми утверждают противоположное: это одно 
из «легких» растений по содержанию, толь-
ко надо все работы по уходу провести вовремя. 

Лучшее время посадки всех видов роз – 
весна и осень. Но можно пополнить розарий 
и летом, если саженец с закрытой корневой 
системой. Причем в контейнере-горшке, при-
росший, а не слегка присыпанный торфяной 
крошкой. Корни должны полностью нахо-
диться в земле, не выпирать из нее, побеги 
плотные, после конца мая полностью облист-
вленные. Утверждения, что растение нахо-
дилось в холодильнике и потому «не просну-
лось», на веру не принимайте.

На собственном опыте убедилась, что чаще 
всего причина неудач с розами – некачествен-
ный посадочный материал. Тридцать лет рос-
ли и цвели у меня два куста флорибунды, при-
везенные в свое время из Прибалтики. Правда, 
купила-то три растения, одно погибло через 
сезон, оставшиеся, как уже сказано, радова-
ли три десятилетия. Дальнейшее пополнение 
розария имеет те же проблемы: при равном 
уходе выживают единицы. Конечно, хотелось 
бы найти надежного поставщика посадочно-
го материала, но гарантий на то нет, остается 
только надеяться, что вдруг очередное приоб-
ретение окажется долгожителем.

При всем при этом уход, конечно, немало-
важен. Рассмотрим все этапы содержания роз.

Летная посадка ничем не отличается от 
традиционной – просторная яма, на дно гра-
вийный дренаж, следом питательная земля, 
смешанная с перегноем. Корни не расправля-
ют, саженец переносят из контейнера с комом 
земли, присыпают и обильно поливают. Пле-
тистые розы высаживают с небольшим накло-
ном к будущей опоре. Через неделю-другую, 
когда новосел освоится, можно подкормить 
цветочным удобрением, содержащим микро-
элементы.

Рекомендуются три подкормки за сезон: 
рано весной, когда растение пойдет в рост, пе-
ред цветением – комплексным удобрением, а в 
середине августа – калийным, чтобы ваш пи-

томец набрался сил перед зимовкой. Но чаще 
всего применяют навоз, которым обкладыва-
ют кусты поздно весной, когда почва хорошо 
прогреется. При поливах вода, пройдя через 
органику, перенесет корням питание, доста-
точное для развития и пышного цветения ку-
ста. Но калий не отменяется, его вносят в уже 
названный срок.

Поливы надо вести при малейшем подсыха-
нии. Особенно чувствительны к высыханию 
почвы молодые растения – приостанавлива-
ют рост, становятся объектом для вредителей 
и болезней. Воду направлять под корень. Сма-
чивание кроны в солнечную погоду может вы-
звать ожоги листьев, а вечером влага на них 
провоцирует грибные заболевания.

Болезней у роз много, в числе самых привяз-
чивых мучнистая роса, пероноспороз, ржавчи-
на, черная пятнистость листьев. Тут не лишним 
будет заметить, что ухоженные, обеспеченные 
питанием кусты почти не болеют. При первых 
признаках заболеваний следует принимать 
меры. Во-первых, удалить пораженные листья 
и побеги, опрыскать от «росы» кальциниро-
ванной содой с мылом или коллоидной серой. 
Иногда причиной болезней служит избыток 
азота в почве. Потому для профилактики перед 
укладкой навоза под куст в почву вносят супер-
фосфат (5-10 г на кв. м) или стакан извести пу-
шонки, она должна быть без комочков.

Хотя вредители у роз есть свои собствен-
ные (розанная цикадка, розанные же тля, 
пильщики и златка), меры борьбы с ними те 
же, что с тлями и пильщиками на других куль-
турах – опрыскивание травяными настоя-
ми или специальными препаратами, если нет 
предубеждения против их использования. И 
обязательно вовремя, не допуская расселения 
вредителей.

Что еще остается из летних забот? Рыхле-
ние почвы, которое проводят после усыхания 
навоза, потом можно положить свежую пор-
цию, а если нет, то вернуть на место прежнюю. 
Прополки, гарантирующие от поселения на 
сорняках вредителей. Вот, пожалуй, и всё.

Большую декоративность кусту и стимуля-
цию цветению дает очистка повядших буто-
нов. Розы с соцветиями обрезают над первым 
листом под соцветием, а с одиночными цвет-
ками – над третьим листом. Исключение со-
ставляют почвопокровные розы, у которых 
увядшие цветки не удаляют – они относятся к 
растениям, которые сами себя очищают.

Кстати, почвопокровные розы, все больше 
завоевывающие популярность, не являются 
таковыми в буквальном смысле слова. Вер-
нее их именовать мелкокустарниковыми или 
стелющимися, хотя некоторые сорта тянутся 
ввысь на метр и более. Форма куста разнится в 
зависимости от сорта: прямостоячая, со слег-
ка поникающими, сильно поникающими или 
стелющимися побегами. Быстро разрастаясь, 
растение покрывает большую площадь, пода-
вляя при этом рост сорняков. Потому не нуж-
но забираться в колючие кущи, чтобы выпо-
лоть незваных поселенцев.

Тамара Малышкина.

Розы. Лето. Уход
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